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Подают одежду
Количество онлайн-покупок в «Чёрную пятницу» выросло на 145%

Евгения Перцева

Количество покупок в интернете 
во время «Чёрной пятницы-2020» 

подскочило на 145% по сравнению 
с аналогичной распродажей в прош-
лом году. Об этом свидетельствуют 
данные оператора фискальных данных 
«Платформа ОФД», с которыми ознако-
мились «Известия». Онлайн-ритейле-
ры подтверждают: число покупателей 
во время распродажи выросло по срав-
нению с прошлым годом минимум в два 
раза. В пандемийном 2020-м люди охот-
нее оставались дома и совершали по-
купки в Сети, опасаясь коронавирус-
ной инфекции.

«Платформа ОФД» сравнила резуль-
таты акции по итогам 27–28 ноября 
в этом году с результатами 29–30 но-
ября в прошлом (время проведения 

«Чёрной пятницы» в 2019-м). Проана-
лизировав 44 млн чеков с 1 млн онлайн-
касс в стране, специалисты выяснили, 
что количество покупок в интернете 
во время распродажи-2020 подскочи-
ло на 145% по сравнению с аналогич-
ной акцией в прошлом году.

Лидерами стали продукты питания: 
количество приобретений подскочило 
в 19 раз по сравнению с прошлым годом, 
а средний чек увеличился до 1 тыс. руб-
лей. Количество покупок в категории 
одежды и обуви выросло на 330%, а сред-
няя стоимость одной покупки состави-
ла 8,1 тыс. рублей (+19%). Топ-3 замкнули 
товары для дома, ремонта и хозяйства: 
количество таких покупок увеличилось 
на 216% по сравнению с прошлым го-
дом. Хотя средний чек одного приоб-
ретения сократился на 13% — 
до 8,5 тыс. рублей.
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Не два, а полтора
Вклад льготной ипотеки в доступность жилья составил 1,5 кв. м

Анна Каледина

Всего полтора квадратных метра жи-
лья — такую выгоду смогли получить 

россияне из-за льготной ипотеки. Такой 
вывод можно сделать из данных, предо-
ставленных «Известиям» ЦБ. По данным 
регулятора, в целом по России с апре-
ля по октябрь положительный вклад 
снижения ставок в доступность ипоте-
ки составил 3,9 кв. м, а отрицательный 
эффект от роста стоимости недвижимо-
сти — 2,4 кв. м. Если учитывать ещё и рост 
зарплат, то в кредит средний заёмщик 
мог купить жильё площадью 40,3 кв. м. 
При условии, что цены на недвижимость 
росли бы на уровне доходов, индекс 
её доступности мог оцениваться в 45 кв. 
м, оценили в ЦБ. Регулятор прогнозиру-
ет, что доля первичного жилья, на кото-
рое распространяется госпрограмма, 
в ипотечном кредитовании вырастет 
с 33 до 40–60%. Это означает, что основ-
ными бенефициарами льготной ипоте-
ки станут застройщики и банки, полага-
ют опрошенные «Известиями» эксперты.

На прошлой неделе глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина заявила, что прод-
левать программу льготной ипотеки 
(6,5% годовых) не стоит. На этом, надо 
отметить, активно настаивает строи-
тельное лобби. Пролонгировали до се-
редины следующего года — и достаточ-
но, уверены и в ЦБ. Иначе последуют 
риски перегрева рынка. Более того, 
отмечает регулятор, эффект от го-
спрограммы уже сейчас в значитель-
ной степени нивелирован ростом цен 
на недвижимость.

Как сообщили «Известиям» в ЦБ, 
в целом по стране за период с 1 апреля 
по 1 октября положительный вклад сни-
жения ставок в рост доступности покуп-
ки недвижимости в ипотеку составил 
3,9 кв. м, а отрицательный 
вклад от скачка цен — 2,4 кв. м. 

Запустят серию
ОАК получит первый заказ на самолёты Ил-114-300

Герман Костринский

Государственная транспортная ли-
зинговая компания (ГТЛК) закажет 

первую серию из трёх перспектив-
ных российских самолётов Ил-114-
300, следует из документов тендера, 
с которыми ознакомились «Извес-
тия». Контракт с Объединённой ави-
астроительной корпорацией (ОАК, 
входит в «Ростех») станет первым за-
казом на воздушные суда этого типа. 
Сейчас готов только один самолёт 
Ил-114-300, он проходит подготовку 
к лётным испытаниям и пока не по-
лучил сертификат типа. Первый се-
рийный экземпляр заказчик ожидает 
в 2023 году. Самолёт будет востребо-
ван, хотя в полной мере и не заменит 
советский Ан-24, считают эксперты. 
Ключевым фактором окупаемости 
проекта станет его послепродажное 
обслуживание, традиционно являю-
щееся ахиллесовой пятой россий-
ского авиапрома, говорят специа-
листы.

ГТЛК закажет три воздушных 
судна Ил-114-300 по цене 1,44 млрд 
рублей за самолёт. Общая стои-
мость контракта составит 4,3 млрд 
рублей, следует из документов 
тендера, с которыми ознакоми-
лись «Известия». Государственная 
транспортная лизинговая компа-
ния рассчитывает получить само-
лёты в 2023 году.

Самолёты закупают в рамках 
программы по развитию лизинга 
отечественных воздушных судов 
с государственным софинансирова-
нием, сказали «Известиям» в ГТЛК. 
Для компании это первый контракт 
на самолёты данного типа.

— Самолёты Ил-114-300 — буду-
щее отечественного регионального 
воздушного флота. Модернизация 
существующего регионального ави-
апарка — важная государственная 
задача, для решения которой при-
меняется в том числе механизм 
некоммерческого лизинга ГТЛК, — 
сказали в лизинговой компании.

Называть конкретных эксплу-
атантов самолёта преждевремен-
но, считают в ГТЛК. Но интерес 
со стороны авиакомпаний есть, 
а лизингополучатели окончатель-
но не определены, доба-
вили там.

Всему своё бремя 
Строителя Космического центра имени Хруничева банкротят

Анна Устинова

В отношении застройщика Нацио-
нального космического центра 

имени Хруничева (НКЦ) — компании 
«МИП-Строй № 1» — подано заявление 
о банкротстве. Компания является до-
черней структурой крупного столич-
ного застройщика «Мосинжпроект», 
который контролируется мэрией Мо-
сквы. «МИП-Строй № 1» задолжала 
почти 500 млн рублей «Водоканалсе-

ти». Судебные приставы уже описа-
ли имущество компании на эту сумму, 
а позднее счета были заблокирова-
ны, говорят её сотрудники. Ситуация 
вокруг застройщика стала накалять-
ся после увольнения почти 800 работ-
ников. Басманная межрайонная про-
куратура города Москвы, рассмотрев 
их жалобы, выявила почти полсотни 
нарушений.

Компания «Водоканалсеть» 11 но-
ября подала заявление в Арбитраж-

ный суд Москвы о банкротстве 
«МИП-Строй № 1». Об этом говорит-
ся в карточке дела, с документом оз-
накомились «Известия». Почему воз-
никла задолженность, там не указано. 
На запросы «Известий» в компаниях 
не ответили.

«Водоканалсеть» ещё в сентябре 
2019-го обратилась в Арбитражный 
суд Москвы с иском к «МИП-Строй 
№ 1» о взыскании 436 млн 
рублей. 

В НОМЕРЕ 

« ВОЗДУШНОЕ 
СУДНО СОЗДА-
ЁТСЯ НА БАЗЕ 

СЕРТИФИЦИРОВАННОГО 
ПАССАЖИРСКОГО САМО-
ЛЁТА ИЛ-114. НА МАШИ-
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Такие Дераа
Протесты в Сирии могут осложнить работу над конституцией

Эльнар Байназаров 

В сирийской провинции Дераа уча-
стились протестные выступления — 

местные жители обвиняют Дамаск 
в невыполнении соглашения о прими-
рении с оппозицией от 2018 года. Де-
монстрации уже перешли в нападе-
ния на российские патрули — в ноябре 
представители военной полиции из РФ 
едва не подорвались на самодельном 
взрывном устройстве. В октябре боеви-
ки в Дераа напали на правительствен-
ную армию. Между тем в парламенте 
Сирии «Известиям» сообщили, что си-
туация в регионе остаётся под контро-
лем: за атаками стоят «спящие ячейки» 
террористов, и о массовых протестах 
говорить нельзя. Представители сирий-
ской оппозиции, в свою очередь, при-
знались «Известиям», что обострение 
в Дераа и подавление мирных проте-
стов могут подорвать работу консти-
туционного комитета — его заседание 
начнётся 30 ноября.

�� «НУЛЕВАЯ ТОЧКА»

Дераа известна как «нулевая точка» си-
рийской гражданской войны — здесь 
в 2011 году начались первые протест-
ные демонстрации, в течение полугода 
захлестнувшие всю страну. Среди при-
чин недовольства жителей провинции 
было в том числе подавление свобод 
в регионе. Также протестующие высту-
пали и против сотрудничества Дама-
ска с узким кругом местных посредни-
ков, напрямую связанных с аппаратом 
безопасности.

Протесты в городе Дераа вскоре пе-
рекинулись на прилегающие сельские 
районы. С 2012 по 2015 год в регионе про-
исходили бои между сирийской армией 
и силами оппозиции. Последние к концу 
2015-го контролировали большую часть 
южных провинций Дераа и Кунейтра — 
здесь были сформированы местные со-
веты, которые заменили прежние орга-
ны самоуправления.

Ситуация оставалась напряжённой 
до мая 2017 года, когда Дамаск и пред-
ставители оппозиции подписали со-
глашение о деэскалации — оно привело 
к относительному снижению интен-
сивности огня и охватило все южные 
районы. Однако в конце июня 2018-го 
обстановка здесь снова перемени-
лась — правительственная армия вер-
нула контроль над Дераа, и в том же 
месяце было подписано соглашение 
о примирении между оппозицией и Да-
маском при непосредственном контро-
ле России.

Документ предусматривал не только 
возвращение южной области под кон-
троль властей, но и интеграцию оппо-
зиционных военных группировок в 5-й 
корпус сирийской армии: совместно 
они вели бои против террористов ИГИЛ 
(запрещена в РФ).

В течение первого же года действия 
соглашения оппозиция обвинила Да-
маск в том, что он не спешит выполнять 
обязательства — в частности, координи-
ровать действия с местными органами 
управления. Недовольные этим груп-
пировки объединились в союз «Фейлак 
аш-Шам» и в течение августа–ноября 
2020 года провели ряд атак и воору-
жённых нападений. Так, в августе не-
сколько сильных взрывов прогремели 
на севере провинции — в районе лаге-
ря шиитских формирований, воюющих 
на стороне сирийской армии. В начале 
октября в Дераа произошёл ещё один 
мощный взрыв, в результате два чело-
века были ранены.

8 ноября в провинции было соверше-
но нападение на военнослужащих 4-й 
механизированной дивизии правитель-
ственной армии, унесшее шесть жизней. 
А уже 12 ноября на пути российского па-
труля по маршруту Изра — Сахват эль-
Камх в провинции Дераа в районе насе-
лённого пункта Мусейфра произошёл 
подрыв неустановленного самодель-
ного взрывного устройства, сообщи-
ли в центре по примирению враждую-
щих сторон.

С 2018 года ситуация в провинции 
действительно обострилась, однако 
обвинять Дамаск в невыполнении со-
глашения не стоит — причиной вспыш-
ки протестов могут быть провокации 
извне, считает старший научный сот-
рудник Центра арабских и исламских 
исследований Института востоковеде-
ния РАН Борис Долгов.

— Провинция Дераа расположена 
на границе с Ливаном и Израилем, ещё 
в 2011 году, когда она стала центром про-
тестов, были сообщения о переброске 
в регион боевиков из Ливана и Израи-
ля. Вполне возможно, что и сейчас обо-

стрение может быть выгодно внешним 
акторам, — заявил эксперт «Извести-
ям». — Дамаск выполняет все взятые 
обязательства от 2018 года — в частно-
сти, обеспечил амнистию оппозиционе-
ров, в регион активно возвращаются бе-
женцы, с которыми я лично беседовал 
в 2016 году. Сейчас им предоставляют 
жильё, обеспечивают работой.

По мнению политолога, больше во-
просов в данной ситуации к лидерам 
оппозиции, пытающимся искусствен-
но раскачать ситуацию.

В парламенте Сирии «Известиям» за-
явили: происходящее в Дераа — это ра-
зовые акции «спящих ячеек» террори-
стов, которые воспользовались указом 
об амнистии от 2018 года.

— Их цель — подорвать соглашение 
о разоружении, которое было заклю-
чено под эгидой РФ. Ячейки перевоору-
жаются через Иорданию и Израиль. Од-
нако неделю назад Сирийская арабская 
армия вошла в деревни, где отмечались 
беспорядки, и арестовала зачинщиков, — 
рассказал «Известиям» член междуна-
родного комитета сирийского парла-
мента Муханнад Али аль-Хадж.

�� ВНЕ ВИРУСОВ

30 ноября в Женеве после перерыва 
на четыре месяца возобновит работу 
конституционный комитет Сирии. За-

седание пройдёт в сокращённом фор-
мате — в нём примут участие 45 делега-
тов вместо 150. В августе мероприятие 
сорвалось — у ряда участников был об-
наружен коронавирус.

Некоторые представители оппози-
ции призвали бойкотировать предстоя-
щее заседание в Женеве из-за ситуации 
в Дераа, которую они назвали «жёстким 
подавлением народных выступлений».

Однако, по словам Муханнада Али 
аль-Хаджа, урегулирование в Дераа ни-
коим образом не повлияет на созыв ко-
митета в Женеве.

— Преступники в Дераа никогда 
не выражали и не выражают мнение 
улицы. Однако ряд известных антиси-
рийских СМИ конечно же изобразили 
проблему как протесты и повторение 
начала так называемой «сирийской ре-
волюции», — посетовал политик.

По его словам, приоритетом пред-
стоящего заседания станет согласова-
ние основных положений, определяю-
щих сущность и характер конституции. 
Спор с оппозицией, по мнению парла-
ментария, возможно урегулировать че-
рез диалог, и Дамаск к нему максималь-
но открыт.

— Однако оппозиции, которая в боль-
шинстве своём находится за рубежом 
и курируется зарубежными силами, 
для начала конструктивной работы 
необходимо отказаться от протурец-
ких взглядов и сосредоточиться на том, 
что выгодно самой Сирии, а не Турции 
и другим сюзеренам, — заключил пар-
ламентарий.

В Женеве планируется сосредото-
читься на обсуждении технических во-
просов конституции, а не на политиче-
ских разногласиях, заявил «Известиям» 
советник Высшего комитета по перего-
ворам от оппозиции Сирии, член кон-
ституционного комитета Бадр Джамус.

— Конечно, протесты в Дераа имеют 
негативное влияние на наш диалог с Да-
маском, особенно когда он сам подтвер-
дил, что не может гарантировать какой-
либо стабильности в контролируемых 
им районах. И это потому, что отсут-
ствует реальное политическое решение, 
которое обеспечило бы людям их права. 
Система всё ещё работает по той же схе-
ме, которая привела в 2011 году Сирию 
туда, где она находится сейчас, — резю-
мировал член комитета.

Основные противоречия между си-
рийской оппозицией и властями сохра-
нились, отметил и политолог Вячеслав 
Матузов. Поэтому ждать какого-то про-
рыва от очередного заседания в Женеве 
не стоит, пояснил он «Известиям». Глав-
ное условие для начала диалога — что-
бы стороны признали друг друга пол-
номочными представителями народа, 
которые говорят от его имени. Пока же 
оппозиция не признаёт Дамаск, обвиняя 
его в узурпаторстве, о продуктивном 
диалоге говорить не приходится, кон-
статировал эксперт.

Елена Сидоренко

С итуация с распространением 
COVID-19 в России пока остаётся 

тревожной. На 29 ноября в стране вы-
явили 26 683 новых случая, в то время 
как неделю назад этот показатель был 
почти на 2 тыс. меньше. В Москве чис-
ло заболевших составило 6798 человек. 
А Санкт-Петербург достиг максималь-
ного суточного прироста с начала пан-
демии — 3701 новый случай. По мнению 
специалистов, улучшения ситуации 
с заболеваемостью в ближайшие не-
дели ожидать не стоит — оно произой-
дёт не ранее конца декабря. Но встреча 
Нового года может внести свои коррек-
тивы. Врачи считают: отмечать празд-
ник в этот раз пожилым людям лучше 
без детей и гостей.

�� НОВЫЕ АНТИРЕКОРДЫ

В России на 29 ноября выявили 26 683 
новых случая заболевания COVID-19, 
сообщили в федеральном оперативном 
штабе по борьбе с коронавирусной ин-
фекцией. Ещё неделю назад суточный 
прирост был почти на 2 тыс. меньше.

Как и прежде, наибольшее число ин-
фицированных зафиксировано в Мо-
скве — 6798 человек. Стоит отметить, 
что уже третью неделю подряд в столи-
це каждую среду суточное число забо-
левших снижается в среднем до 4 тыс. 
человек, а потом опять происходит зна-
чительный прирост.

При этом, по сведениям город-
ского оперштаба, только за послед-
ние сутки в городе госпитализиро-
вали 1295 больных COVID-19, а к ИВЛ 
сейчас подключены 411 человек. Так-
же отмечается: среди новых случаев 
42,8% приходится на возраст 18–45 лет, 
30,7% — 46–65 лет, 11,6% — 66–79 лет 
и 3,7% — старше 80 лет.

Ситуация с распространением ко-
ронавируса остаётся напряжённой 
и в Санкт-Петербурге. 29 ноября там 
зафиксировали максимальный суточ-
ный прирост по заболевшим с начала 
пандемии (3701 человек).

Антирейтинг регионов с наиболь-
шим числом инфицированных продол-
жает Московская область — 949 забо-
левших за последние сутки.

Максимальный показатель также 
был зафиксирован в Нижегородской 
области — 471 новый случай. Неделю 
назад суточное число заболевших со-
ставляло 448 человек. Далее следуют 
Карелия — 414 новых инфицирован-
ных, Свердловская (381) и Архангель-
ская (375) области.

Наименьшие темпы прироста отме-
чаются в шести регионах: 0,5% в Ненец-
ком автономном округе, по 0,6% в Да-
гестане и Ханты-Мансийском округе, 
по 0,7% в Карачаево-Черкесии, Кабар-
дино-Балкарии и Марий Эл.

Не лучшим образом выглядит и си-
туация с показателями по смертно-
сти от коронавируса. С 23 по 29 ноября 
в России его жертвами стали 3348 че-
ловек. Число погибших от COVID-19 
неделей ранее составило 2993. Всего 
с начала пандемии в России от коро-
навируса умерли 39 527 человек.

�� ПОДУМАТЬ О РОДИТЕЛЯХ

Улучшения ситуации с заболевае-
мостью в ближайшее время ждать 
не стоит, считает руководитель лабо-
ратории геномной инженерии МФТИ 
Павел Волчков. По его мнению, при 
хорошем раскладе только в конце де-
кабря страна может выйти на плато 
или начнётся снижение числа забо-
левших.

— Общая тенденция пока такая — 
увеличение числа инфицированных, 

но ситуация всё равно контролируе-
мая. Какого-то драматического при-
роста нет — 10–15% в неделю. Думаю, 
есть небольшие предпосылки ожи-
дать, что конец ноября и первая неде-
ля декабря станут последними таки-
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31 ДЕКАБРЯ МОЖЕТ ПОВЛЕЧЬ ТЯЖЁЛЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Больше вопросов в дан-
ной ситуации к лидерам 
оппозиции, пытающим-
ся искусственно раска-
чать ситуацию

Общению быть

Б ольшая пресс-конференция Влади-
мира Путина пройдёт 17 декабря — 

в 2020-м она будет разнесена по разным 
городам и площадкам. А вот послания 
президента Федеральному собранию 
стоит ожидать не раньше начала следу-
ющего года, сообщил пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков. 

   17 декабря состоится большая 
пресс-конференция Владимира 
Путина, однако из-за коронавируса 
она пройдёт в несколько необычном 
формате. Как рассказал Дмитрий 
Песков, президент будет находиться 
в Ново-Огарёво, где оборудуют сту-
дию, тогда как федеральных и ино-
странных корреспондентов напра-
вят в Центр международной торговли 
в Москве.

   Для региональных журналистов 
площадки для общения с лидером 
страны создадут сразу в нескольких 
городах — в Туле, Петербурге, Ростове-
на-Дону, Ставрополе, Нижнем Новго-
роде, Новосибирске и Владивостоке. 

   Ежегодные встречи с российскими 
и иностранными журналистами пре-
зидент России проводит за редкими 
исключениями с 2001 года. Нынешняя 
станет для него уже 16-й по счёту.

   Между тем послания Владимира 
Путина Федеральному собранию 
в этом году не планируется, уточнил 
Дмитрий Песков, призвав «ориенти-
роваться» на начало следующего года. 

   Как правило, обращение президен-
та к обеим палатам парламента прохо-
дило под конец года, однако с 2018-го 
эту традицию решили изменить. 
В 2019 году Владимир Путин выступил 
с посланием Федеральному собранию 
в марте. Последнее же обращение 
к парламентариям, в котором прези-
дент, в частности, анонсировал внесе-
ние поправок в Конституцию, прошло 
15 января 2020-го.

Ковидное терпение
Выхода на плато в России ожидают к концу декабря

Не два, а полтора
A То есть чистый эффект от гос-

программы всего 1,5 кв. м. 
Именно такая площадь жилья стала для 
средней семьи прибавкой при покупке 
недвижимости. В ЦБ отметили, что до-
полнительный (1,5 кв. м) вклад в доступ-
ность жилья внёс рост зарплат (в том 
случае, если заёмщик тратит на обслу-
живание кредита половину зарплаты). 
В итоге россияне смогли приобрести 
в кредит в среднем 40,3 кв. м. Если бы 
ажиотажный спрос не породил рост цен 
на недвижимость, этот показатель был 
бы на 5 кв. м больше.

Но это — в среднем по России. Регу-
лятор подчёркивает: в Москве и Крас-
нодарском крае увеличение доступно-
сти ипотеки из-за снижения процентной 
ставки было компенсировано ростом 
стоимости недвижимости. Дополни-
тельное влияние на разогрев рынка 
оказал отток средств с депозитов: по-
лученные наличные граждане также 
пытались спасти в наиболее надёжном, 
на их взгляд, инструменте.

Хроника «идеального шторма» вы-
глядит так. За полгода ипотечная став-
ка снизилась на 1,7 п.п. — до 7,3%. При 
этом только в третьем квартале 2020-го 
индекс цен на первичном рынке недви-
жимости увеличился на 9,4% в годовом 
сопоставлении, а темп роста цен, учиты-
вающий изменение структуры предло-
жения, за аналогичный период составил 
21%. Доля ипотечных кредитов, выдан-
ных в рамках госпрограмм, в июне–ав-
густе превысила 30%.

На фоне высокого спроса в ЦБ отме-
чают недостаточное предложение на не-
движимость во втором и третьем квар-
талах. Так, во втором квартале объём 
вводимого жилья снизился на 22% в годо-
вом выражении, что связано с локдауном 
в апреле-мае. В третьем было зафиксиро-
вано повышение прошлогоднего уровня 
на 0,5%, но этого явно недостаточно для 
удовлетворения ажиотажного спроса.

�� БУМ ВЫЗВАЛ БУМ

Какие же риски видит регулятор в буме 
на недвижимость, который породила гос-
программа льготной ипотеки? Она пред-
полагает выдачу ипотечных кредитов 
на 1,85 трлн рублей до середины будуще-
го года, из которых по состоянию на 29 ок-
тября 2020-го уже предоставлено 0,7 трлн. 
Это может изменить структуру кредито-
вания в пользу первичного рынка, счита-
ют в ЦБ. Доля таких кредитов в выдачах 
может с текущих 33% возрасти до 40–60%, 
что ещё снизит спрос на вторичку.

При этом опережающий рост цен 
на первичном рынке в условиях пре-
вышения стоимости квадратного ме-
тра над вторичным также создаёт ряд 
рисков, полагают в ЦБ. Такая ситуация 
может ограничить возможности населе-
ния по улучшению жилищных условий. 
Часть граждан продаёт имеющееся жи-
льё, а за счёт полученных средств и кре-
дита покупает новую, более дорогую 
квартиру. Если разница цен будет уве-

личиваться, для приобретения кварти-
ры в новостройке будет нужно либо уве-
личивать размер ипотеки, что повысит 
долговую нагрузку, либо отказываться 
от улучшения жилищных условий.

— Конкретные значения будут зави-
сеть от разницы в ставках между ипо-
течными кредитами, предоставляемыми 
по госпрограмме, и кредитами на рыноч-
ных условиях, — пояснили в ЦБ. — Уве-
личение доли ипотечных кредитов, пре-
доставленных для приобретения жилья 
на первичном рынке, будет зависеть 
от спроса со стороны населения на ре-
финансирование ипотечных кредитов 
по более низким ставкам.

Снижение ставок привело к увели-
чению цен на недвижимость (особенно 
на первичном рынке), что снизило выгоду 
заёмщиков, согласны и опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. По мнению млад-
шего директора по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Екатерины Щурихиной, 
продление программы льготной ипотеки 
до середины 2021 года действительно мо-
жет способствовать дальнейшему росту 
доли кредитов на новостройки. Однако, 
с учётом того что предложение нового 
жилья ограниченно и его рост происхо-
дит значительно медленнее, чем увели-
чение спроса, ипотека на вторичное жи-
льё с высокой вероятностью останется 
доминирующим сегментом в выдачах 
и в 2021-м, уверена она. В банке «Откры-
тие» рассказали, что средняя стоимость 
кредита выросла, но доля новостроек 
осталась на уровне 40%. Большой спрос 
на ипотеку фиксируют и в Газпромбан-
ке — граждане покупают недвижимость 
в инвестиционных целях. При этом там 
также наблюдают тренд на рост первички.

— Если говорить про среднюю сум-
му кредита или категорию жилья, у нас 
от года к году средняя сумма кредита ра-
стёт в пределах 5–8%. Это следствие из-
менения цен на недвижимость, потому 
что в мегаполисах она продолжает ра-
сти, — сообщили в Газпромбанке.

В Сбербанке также в течение несколь-
ких месяцев фиксировали рост выдачи 
ипотеки на первичное жильё. Но его доля 
не изменилась, уточнили там, поскольку 
рос и объём вторичного рынка. В ВТБ от-
метили, что, несмотря на развитие гос-
программы, рынок вторички остаётся 
преобладающи.

Сильно влияет на рынок и панде-
мия. Из-за локдауна и его последствий 
застройщики не могут вывести на ры-
нок новые объекты, отметила доцент 
кафедры экономической теории РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Татьяна Скрыль.

— С учётом того что производствен-
ный цикл длится от одного до трёх лет, 
дефицит предложения сохранится в бли-
жайшее время. Следовательно, текущая 
ценовая политика на первичном рынке 
жилья тоже, — пояснила эксперт.

В сложившейся ситуации, считает 
она, в выигрышном положении нахо-
дится только банковская система, ко-
торая получает доходы от посредниче-
ства в ипотечных сделках.
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Три жизни Владимира Фортова
Скончался выдающийся учёный

Анна Урманцева, Мария Недюк

У тром 29 ноября скончался акаде-
мик РАН Владимир Фортов. Он из-

учал разные области физики, занимал 
высокие посты, получил бесконечное 
количество наград, два раза практиче-
ски спас российскую науку, рассказали 
«Известиям» друзья и коллеги Фортова. 
Но главным качеством этого выдающе-
гося исследователя была способность 
предлагать нестандартные реше-
ния. Даже в последние дни в больни-
це он сравнивал диагнозы разных вра-
чей, пытаясь проанализировать своё 
состояние. Фортов оставался учёным 
до самого конца.

�� ЖИЗНЬ В НАУКЕ

Владимир Фортов умер от COVID-19, 
не дожив месяца до своего 75-летия. 
Он был выдающимся учёным в разных 
областях — энергетики, теплофизики, 
физики высоких плотностей энергии — 
и везде занимал лидирующие позиции. 
Досрочно защитил кандидатскую дис-
сертацию «Теплофизика плазмы ядер-
ных ракетных двигателей», а потом 
докторскую — «Исследование неиде-
альной плазмы динамическими мето-
дами».

Работал в Институте химической 
физики, позже возглавил Институт вы-
соких температур. Основал собствен-
ную школу. Стал членкором, а потом 
и академиком РАН. Он развивался сра-
зу интенсивно и экстенсивно. Изучал 
взрывы и при этом руководил экспе-
риментами на космических станциях.

— Фортов является специалистом 
по кратковременным процессам. 
Он взрывник, — рассказал академик 
РАН Валерий Костюк, много лет дру-
живший с Фортовым. — Он знал, как 
распределяются поля температур, 
поля давлений при взрыве. Он вхо-
дит в плеяду самых сильных физиков 
мира, и я уверен, мог бы претендовать 
и на Нобелевскую премию. При этом 
в его сферу интересов входило изу-
чение плазменно-пылевых кристал-
лов и других упорядоченных струк-
тур в плазме. Для этого долгое время 
на орбите Земли, сначала на советской 
станции «Мир», а теперь на МКС, прово-
дится эксперимент «Плазменный кри-
сталл».

В начале космического эксперимен-
та на станции «Мир» Фортову удалось 
быстро прийти к соглашению с руко-
водством РКК «Энергия», благодаря 
чему эксперимент был поставлен в ре-
кордные сроки — прошло всего полгода 
от момента обсуждения до реализации, 

сообщил «Известиям» директор Объе-
динённого института высоких темпе-
ратур РАН Олег Петров, который рабо-
тал с Фортовым с 1994 года.

— Это рекорд, который до сих пор ни-
кто не может повторить. Потом возник 
международный эксперимент «Плаз-
менный кристалл» на МКС, он продол-
жается до сих пор, — добавил Олег Пе-
тров.

За «Плазменный кристалл» Фор-
тов получил высшую награду Фран-
ции — орден Почётного легиона, так 
как в этом эксперименте участвовал 
французский космонавт.

По словам Валерия Костюка, лишь 
в науке Владимир Фортов успел сде-
лать столько, сколько редко успевает 
сделать человек за свою жизнь.

�� ЖИЗНЬ ДЛЯ НАУКИ

Владимир Фортов был также блестя-
щим организатором науки. Он занимал 
ключевые посты, вытаскивал россий-
скую науку из кризиса 1990-х, сражал-
ся за РАН и позже.

— Фортов минимум дважды спасал 
нашу науку, — подчеркнул в разгово-
ре с «Известиями» заместитель пре-
зидента РАН, член-корреспондент Вла-
димир Иванов, долгое время вплотную 
работавший с учёным. — Первый раз 
он вывел нашу науку из пике, которое 
было результатом распада СССР. Когда 
он стал вице-премьером (1996–1997) — 
начался рост финансирования, ожи-
вилась научная деятельность. И вто-
рой раз, когда он стал президентом 
РАН в 2013 году.

Владимир Фортов был и руково-
дителем Фонда фундаментальных ис-
следований, и председателем Госу-
дарственного комитета РФ по науке 
и технологиям, затем министром нау-
ки и технологий. До самого последнего 
времени он продолжал активно вести 

своё направление, участвовать и воз-
главлять государственные программы.

— Мы с ним знакомы более сорока 
лет, — рассказал «Известиям» россий-
ский физик, академик РАН Геннадий 
Месяц. — Когда мы впервые встрети-
лись, ему не было и 35 лет. Его смерть — 
большая потеря и для страны, и лично 
для меня. Совсем недавно Владимир 
Фортов был назначен руководителем 
программы высоких плотностей энер-
гии — это наука, которая занимается 
взрывами, оружием.

Кроме того, Фортов долгое время 
руководил ОИВТ — Объединённым ин-
ститутом высоких температур.

— Благодаря Владимиру Фортову 
в начале двухтысячных годов наш ин-
ститут стал обретать свой нынешний 
облик, получать новые задачи, ориен-
тированные на будущие направления 
работы, — подчеркнул Олег Петров. — 
Владимир Евгеньевич лично сыграл 
колоссальную роль в формировании 
института. Он уделял много внимания 
тому, чтобы в институт приходила мо-
лодёжь и вырастала в зрелых исследо-
вателей. Благодаря ему за эти десяти-
летия сформировалась целая плеяда 
учёных. Сегодня ОИВТ — крупнейший 
научный и научно-образовательный 
центр в области физики и современной 
энергетики, в котором ведутся не толь-
ко исследовательские работы.

За свою деятельность Владимир 
Фортов получил множество наград 
и премий. В частности, он является 
полным кавалером ордена «За заслу-
ги перед Отечеством».

�� И ПРОСТО ЖИЗНЬ

Владимир Фортов успевал и про-
сто жить. Жить в своё удовольствие. 
Он серьёзно занимался спортом, ска-
лолазанием, в составе экспедиций был 
на Северном и Южном полюсах. Обо-
жал свою яхту. На ней он обошёл мыс 
Доброй Надежды и мыс Горн.

— Он занимался яхтингом очень се-
рьёзно, — вспоминает Валерий Ко-
стюк. — Долго ходил по Атлантике. 
У него была своя команда, в которую 
входили сотрудники Академии наук. 
За что бы он ни брался, всегда можно 
было ожидать нестандартного реше-
ния. И даже в больнице в последние 
дни, заболев коронавирусной инфек-
цией, он сравнивал разные заключения 
врачей. Он всё время что-то анализиро-
вал, оставаясь учёным до самого конца.

По словам Валерия Костюка, по-
следние три недели Владимир Фор-
тов отчаянно боролся за свою жизнь. 
Вернее, все свои жизни.

Запустят серию
�� ИНТЕРЕС В МЯГКОЙ ФОРМЕ

A Региональный турбовин-
товой самолёт Ил-114-300 

разработан конструкторским бюро 
ПАО «Ил» (входит в ОАК). Он пред-
назначен для региональных пе-
ревозок, в том числе в труднодо-
ступных районах Севера, Сибири 
и Дальнего Востока. Максималь-
ная коммерческая нагрузка самолё-
та составит 6,8 т, крейсерская ско-
рость — 500 км/ч, дальность полёта 
с максимальной коммерческой на-
грузкой — 1,5 тыс. км. Серийную сбор-
ку проведут на авиационном заводе 
им. П.А. Воронина в подмосковных 
Луховицах, который сегодня соби-
рает истребители семейства «МиГ». 
В кооперации также участвуют ПАО 
«Воронежское акционерное самолё-
тостроительное общество», улья-
новское АО «Авиастар-СП», нижего-
родский авиастроительный завод 
«Сокол», входящие в ОАК.

Сейчас самолёт проходит проце-
дуру сертификации, сказали «Извес-
тиям» в ОАК.

— Воздушное судно создаёт-
ся на базе сертифицированно-
го пассажирского самолёта Ил-114. 
На Ил-114-300 установлены новые мо-
дернизированные системы и обору-
дование, новый двигатель. В 2022 году 
планируется получить дополнение 
к базовому сертификату типа на са-
молёт. Сейчас он проходит цикл аэро-
дромных отработок, идёт подготов-
ка к лётным испытаниям, — сказали 
в корпорации.

ОАК также ведёт переговоры с по-
тенциальными заказчиками само-
лёта — как с авиакомпаниями, так 
и с лизингодателями. На сегодня под-
писаны «мягкие» соглашения с не-
сколькими авиакомпаниями Даль-
невосточного региона, названия 
которых в ОАК не раскрывают.

На вопрос «Известий», возмож-
но ли снижение цены воздушного 
судна после запуска серийного про-
изводства, в ОАК сказали, что ком-
мерческие условия поставки и экс-
плуатации — предмет обсуждения 
с конкретным заказчиком. Параме-
тры зависят от потребностей экс-
плуатанта — к примеру, компоновки 
салона, пакета сервисных и финансо-
вых условий.

Интерес к Ил-114-300 проявляют 
авиакомпании Красноярского края, 
Камчатки и Якутии, говорит источ-
ник «Известий», знакомый с ходом пе-
реговоров. В частной авиакомпании 
«Сибирская лёгкая авиация» («СиЛа», 
базируется в Магадане) сказали, что 
не заинтересованы в эксплуатации 
Ил-114-300. Остальные региональные 
авиаперевозчики, опрошенные «Из-
вестиями», не ответили на запросы.

�� ЗА НЕИМЕНИЕМ 
АЛЬТЕРНАТИВ

Новый российский самолёт бу-
дет востребован, и стартовые за-
казчики на него будут найдены, 
но прогнозировать объёмы заказов 
сегодня невозможно, сказал глав-

ный эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Фёдор Борисов. Само-
лёт будут использовать в основном 
на субсидируемых государством 
региональных маршрутах, и вла-
сти могут устанавливать условия, 
по которым приоритет при распре-
делении субсидий будут получать 
эксплуатанты российской техники, 
отметил эксперт. Это простимулиру-
ет интерес авиакомпаний к Ил-114-300.

На рынке самолёт будет конку-
рировать с зарубежными ATR-72, 
Bombardier Q-400 и воздушными суда-
ми китайского производства, считает 
Фёдор Борисов. Но Ил-114-300 в пол-
ной мере не заменит Ан-24 и Ан-26, 
так как сможет работать не на всех 
аэродромах с грунтовым покрыти-
ем. При этом сегодня в мире не про-
изводят самолёт, который смог бы 
полностью заменить эти советские 
воздушные суда. Для решения проб-
лемы властям придётся модернизиро-

вать региональную сеть аэродромов 
на отдалённых территориях, полага-
ет эксперт.

Несмотря на продление срока экс-
плуатации самолётов Ан-24 до 60 лет, 
им требуется замена, отметил ис-
полнительный директор агентства 
«Авиа Порт» Олег Пантелеев.

— Самолёты Ан-24 можно продол-
жать безопасно эксплуатировать 
до 2030-х годов. Но расходы на их об-
служивание и ремонт постоянно рас-
тут, всё сложнее ситуация с лётным 
составом, — говорит эксперт.

Ил-114-300 рассчитан на эксплу-
атацию на аэродромах с грунтовым 
покрытием, но существуют огра-
ничения как по плотности грунта, 
так и по состоянию взлётных полос, 
сказал специалист. Конструктивная 

особенность лайнера — низкораспо-
ложенное крыло. При посадке на га-
лечные полосы есть риск повредить 
пропеллер. При включении реверса 
неизбежно попадание в двигатель 
большого количества пыли и песка, 
что чревато преждевременным выхо-
дом двигателя из эксплуатации, по-
яснил Олег Пантелеев.

Аналога Ан-24 и Ан-26 с точки зре-
ния взлётно-посадочных характери-
стик, кресельной ёмкости и дально-
сти полёта в России не производится. 
Между тем в регионах с развитой 
аэродромной сетью Ил-114-300 будет 
востребован, отмечает он. Помимо 
лизинговой схемы, реализуемой при 
поддержке из федерального бюдже-
та, стимулировать сбыт Ил-114-300 
могли бы и региональные власти, ко-
торые могут приобретать самолёты 
на кэптивные компании и передавать 
их региональным авиаперевозчикам 
на льготных условиях, считает Олег 
Пантелеев.

Новости

Казённым счёт
Девелоперам в регионах выделят почти 90 млрд

Мария Перевощикова 

В 2021–2023 годах на стимулирова-
ние строительства жилья в регио-

нах из бюджета направят 87,9 млрд руб-
лей. Эти средства будут использованы 
для возведения инженерной и другой 
инфраструктуры для новостроек. По-
мимо ускорения стройки девелоперы 
получат возможность сдерживать рост 
цен на жильё. Всего по программе «Сти-
мул» нацпроекта «Жильё и городская 
среда» за три года должны ввести бо-
лее 20 млн кв. м. Вложения государства 
в строительство региональных объек-
тов важны, но кардинально решить во-
прос повышения активности в отрасли 
возможно комплексно — например, пе-
ресмотрев механизм системы эскроу-
счетов, считают эксперты.

�� НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

На помощь при строительстве инфра-
структуры для новостроек региональ-
ным девелоперам до 2024 года из госбюд-
жета планируется выделить 87,9 млрд 
рублей, сообщил «Известиям» вице-
премьер Марат Хуснуллин. Деньги вы-
делены в рамках программы «Стимул», 
которая входит в нацпроект «Жильё и го-
родская среда».

Впервые программа сформирована 
не на один год, как раньше, а на четы-
ре, бюджет пока согласован до 2024 года. 
В 2021 году введут в строй 4,3 млн кв. м 
жилья, в 2022-м — 7,4 млн кв. м, в 2023-м — 
9,6 млн, уточнил вице-премьер.

— Нам необходимо сфокусировать-
ся на ценности реализации социаль-
ных задач строительства. Этот год внёс 
коррективы, хотя и несущественные, 
и нам нужно быть к ним готовыми. Ра-
ботать на опережение, в том числе соз-
давая дополнительные стимулирую-
щие инструменты, которые позволят 
нам эффективнее решать возможные 
преграды, — сказал «Известиям» ми-
нистр строительства и ЖКХ Ирек Фай-
зуллин.

На 2021–2024 годы заявки на участие 
в программе подали в Минстрой 78 ре-
гионов. Из них отбор на госфинанси-
рование в 2021 году прошли 68 заявок, 
на реализацию заявлено более 1 тыс. 
объектов и мероприятий к финансиро-
ванию, рассказали в ведомстве.

Сейчас в программе участвуют 
57 регионов. Там девелоперам помогают 
строить дороги, детские сады, школы, 
поликлиники, объекты инженерной ин-
фраструктуры, напомнили в Минстрое.

— Новыми участниками програм-
мы стали Алтайский, Забайкальский 
и Камчатский края, республики Тыва, 
Алтай, Калмыкия, Карелия, Коми, а так-
же Смоленская, Томская, Московская, 
Мурманская, Оренбургская и Орлов-
ская области, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, — сообщили в министер-
стве.

При этом объём годового финанси-
рования сократился: в 2020-м он состав-
лял 34,9 млрд рублей. Как сообщалось 
ранее, произошло перераспределение 
средств в рамках нацпроекта: больше, 
чем в предыдущие годы, будет направ-
лено на другие программы, например 
на развитие городской среды.

Произошли и позитивные измене-
ния в программе. С 2021-го застрой-
щикам для получения компенсации 
на создание инженерной инфраструк-
туры будет необязательно строить сети 
и вводить жильё в течение одного года. 
Теперь разрешается делать это в тече-
ние четырёх лет, указал генеральный 
директор операционного бизнеса одно-
го из участников программы — ГК «Лен-
стройтрест» Денис Заседателев.

Работы по инженерному обеспече-
нию территорий традиционно выпол-
няются на старте проекта, инженерные 
сети прокладываются сразу для всех 
очередей. Привлечённые банковские 
средства по проектному финансиро-
ванию покрывают только часть расхо-
дов, приходящихся на первую очередь. 
Программа поможет компенсировать 
траты, полагает эксперт.

�� ВАЖНЫЕ ЦЕЛИ

В совокупности с другими программа-
ми господдержки, включая субсидиро-
вание ипотечных ставок покупателям 
жилья и целевую поддержку застрой-
щиков, эта программа положительно 
влияет на отрасль, считает президент 
ГК «Основа» Александр Ручьев. В боль-
шинстве российских регионов низкий 
уровень развития и обновления инже-
нерной инфраструктуры препятствует 
наращиванию темпов строительства, 
уточнил он.

— Главное, чтобы в каждом субъекте, 
подавшем заявку на участие в програм-
ме, средства реально были использова-
ны на заявленные нужды, а не остались 
лишь в заявке, — добавил он.

В Волгограде по одному из проек-
тов на госденьги построят два детсада, 
две дороги и инженерную инфраструк-
туру для них, рассказал коммерческий 
директор DARS Development Дмитрий 
Соф ронов.

— Меры поддержки позволяют за-
стройщикам создавать важные соци-
альные объекты и формировать ком-
фортную городскую среду, делать цены 
на жильё доступными, — подчеркнул он.

В то же время в рамках общих инве-
стиций на строительство крупных жи-
лых комплексов компенсируемые госу-
дарством средства не играют большой 
роли, отметила коммерческий директор 
девелоперской группы «Хрустальный» 
(Иркутская область) Кристина Яковенко. 
Например, в строительство комплекса 
«Хрустальный парк» вложили 9 млрд руб-
лей, а компенсация по программе «Сти-
мул» на строительство дороги — всего 
250 млн, сказала она.

— При распределении средств в рам-
ках программы важно, чтобы они были 
пропорциональны застраиваемой пло-
щади, — считает Кристина Яковенко.

Для регионов, где активно строится 
жильё (в Ленобласти в 2019 году было 
возведено 2,9 млн кв. м, в 2020-м прогно-
зируется более 2 млн кв. м), объём этих 
средств не будет достаточным, но часть 
задач по социальной и инженерной ин-
фраструктуре будет закрыта, — сказал 
Денис Заседателев.

— Участие государства в развитии 
застраиваемых территорий и инвести-
ции в их инфраструктуру — важный шаг, 
но он кардинально не решит вопрос по-
вышения активности на строительном 
рынке, — считает директор федераль-
ной компании «Этажи» Ильдар Хусаинов.

Один из ограничителей — сегодняш-
ний вариант системы эскроу-счетов. Ма-
лые строительные компании испытыва-
ют сложности с началом строительства. 
Актуально говорить об изменении дей-
ствующей системы — возможно, вводить 
поэтапное раскрытие эскроу-счетов или 
формировать дифференцированный 
подход для разных объёмов строитель-
ства, полагает он.

ми периодами, — заявил «Известиям» 
эксперт.

По словам Павла Волчкова, раз-
витие ситуации зависит от того, как 
пройдёт празднование Нового года. 
Учитывая, что многие отмечают его 

в кругу друзей, это может увеличить 
число инфицированных.

— Но наиболее опасный способ 
празднования — традиционный в се-
мье, где за одним столом соберутся 
представители разных поколений. 
И если весь этот год дедушки и бабуш-
ки держали оборону против корона-
вируса у себя дома, то общение с род-
ственниками может повлечь за собой 
тяжёлые последствия именно для 
старшего поколения. Поэтому насто-
ятельно рекомендую пожилым прове-
сти этот праздник в уединении, — по-
яснил Павел Волчков.

Он также заметил, что число забо-
левших в Санкт-Петербурге доволь-
но низкое для такого крупного горо-
да — ожидалось, что показатели будут 
намного выше. Эксперт связывает это 
с возможным низким уровнем диа-
гностики в городе. В результате нет 
достаточной информированности 
о ситуации и возможности приня-
тия конкретных шагов по контролю 
над ней.

— В Москве практически не введено 
никаких строгих ограничений. В то же 
время лишняя активность снизилась. 
Это дало возможность взять ситуа-
цию под контроль. И позволяет пред-
полагать, что можно ожидать спада, — 
подчеркнул специалист.

Он считает, что Россия пока не мо-
жет похвастаться низким уровнем 
смертности от COVID-19. Многое за-
висит от того, как диагностируется 
её причина.

— Прямая смертность от корона-
вируса, возможно, и не самая высо-
кая, как в других странах. Но мы же 
прекрасно понимаем, что любая ин-
фекция для ослабленных организмов 
опасна. Поэтому стоит ожидать гло-
бального проседания по показателям 
смертности в 2020 году. К сожалению, 

по итогам за этот период мы недосчи-
таемся значительного числа людей 
65+, — сказал Павел Волчков.

�� НОВЫХ ОГРАНИЧЕНИЙ  
НЕ ОЖИДАЕТСЯ

Пока рост заболеваемости наблюда-
ется в Москве, не стоит ждать улучше-
ния ситуации в регионах, отметил член 
комитета Госдумы по охране здоровья 
Борис Менделевич.

— Есть опасения, что напряжён-
ная ситуация в регионах будет 
какое-то время сохраняться. К со-
жалению, не во всех субъектах вы-
держивает местная система здраво-
охранения. Есть регионы, которые 
воспользовались летней передыш-
кой и подготовились к новой волне: 
запаслись достаточным количеством 
коек, аппаратами ИВЛ и лекарства-
ми. А где-то эту работу местные вла-
сти провалили, просто расслабились 
вместе со всеми и посчитали, что борь-
ба с коронавирусом позади. В итоге 
мы получили гораздо более сильную 
волну, чем была весной. Такие регио-
ны были определены ранее Минздра-
вом, и туда направлены специальные 
бригады для помощи, — сказал «Извес-
тиям» парламентарий.

Депутат считает, что власти не бу-
дут вводить новые ограничительные 
меры в преддверии Нового года, пото-
му что люди от них уже устали. По сло-
вам Бориса Менделевича, сейчас самое 
главное — это ответственность самих 
граждан.

Опрошенные «Известиями» экс-
перты отметили также, что недельные 
колебания в статистике можно объ-
яснить наплывом пациентов и режи-
мом работы лабораторий: увеличение 
числа заболевших обычно происходит 
в начале и в конце недели.
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Бес слов
Незнание финансовых терминов делает россиян добычей мошенников

Анна Каледина

Новые термины из высокотехнологич-
ной сферы пока не прижились в со-

знании россиян. Особенно плохо граж-
дане знают определения, связанные 
с мошенническими действиями, — фи-
шинг, скимминг, снифферинг, траппинг. 
Последние понятия известны всего лишь 
7–12% россиян, показал опрос Ассоци-
ации развития финграмотности (АРФГ) 
и Института русского языка имени Пуш-
кина. Сложные термины, которые свя-
заны с высокотехнологической сферой 
и заимствованы из иностранных языков, 
не только сложно укладываются в со-
знании людей, но ещё и вызывают дове-
рие, отмечают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. 

�� ОТ ЛИЗИНГА ДО ТРАППИНГА

Подавляющее большинство россиян 
(80%) испытывают сложности с понима-
нием финансовых терминов, выяснили 
в ходе совместного опроса АРФГ и Ин-
ститут русского языка им. А.С. Пушки-
на при поддержке экспертов Финансо-
вого университета при правительстве 
РФ и Молодёжной финансовой лиги. Как 
считают эксперты, от понимания этих 
слов зависит, насколько правильными 
будут принимаемые людьми решения, 
а последствия этих решений — серьёзны-
ми. Проблема, отметили организаторы 
опроса, состоит в том, что большинство 
используемых понятий заимствованы 
из иностранных языков и появились 
вместе с инструментами на зрелых фи-
нансовых рынках.

Почти две трети респондентов еже-
дневно сталкиваются с финансовыми 
терминами, а подавляющее большин-
ство (93%) имеют с ними дело минимум 
раз в одну-две недели. При этом только 
21% ответили, что не испытывают труд-
ностей с пониманием смысла этих слов.

В наибольшей степени участники 
опроса проявили понимание в отно-
шении уже привычных явлений — та-
ких, как инфляция, дефляция, дефолт, 

акция и облигация. О них слышали 72–
99% респондентов, и большинство зна-
ет их значение. Это неудивительно, 
поскольку данные понятия часто ис-
пользуются СМИ и находятся на слуху 
практически ежедневно. Также этот ню-
анс показывает, что для адаптации граж-
дан к финансовым и экономическим тер-
минам нужно время. Например, смысл 
слова «дефолт» люди прочувствовали 
в 1998 году.

Неплохо известны согражданам 
и такие термины, как «лизинг», «анну-
итетный платёж» и «овердрафт». Они 
оказались знакомыми для 64–88% опро-
шенных. При этом у значительной груп-
пы респондентов возникают трудности 
с пониманием смысла этих терминов. 
Правильные ответы на вопрос о лизин-
ге дали только 47% участников опроса, 
а более четверти респондентов отве-
тили, что не знают, что такое аннуитет-
ный платёж. 

Совсем плохо, как выяснил опрос, об-
стоит дело с терминами, которые свя-
заны с высокими технологиями, в том 
числе теми, которые используют мошен-
ники. Так, компетентность в отношении 
таких понятий, как блокчейн и фишинг 
(популярный вид интернет-мошенниче-
ства, нацеленный на получение досту-
па к данным через рассылки), проявили 
26–43% опрошенных. А понятия «трап-
пинг» (мошенничество с использовани-
ем банкоматов), «скимминг» (кража дан-
ных карты при помощи считывающего 
устройства) и «снифферинг» (перехват 
данных) вызвали наибольшие затруд-
нения у респондентов. О них слышали 
только 7–12% опрошенных.

�� ЧАЩЕ И СЛОЖНЕЕ

По словам директора АРФГ Вениамина 
Каганова, результаты исследования по-
зволят определить, насколько такие сло-
ва сложны для восприятия и нужны ли 
им русскоязычные объяснения.

— Мы полагаем, это свидетельствует 
об огромной, возможно, пока неосознан-
ной потребности граждан в получении 

базовых знаний о финансовом рынке 
и его инструментах, — отметил он.

С учётом исследования ассоциация 
планирует корректировать стратегию 
по финансовому просвещению, в том 
числе за счёт поиска более понятных 
для русского слуха определений высо-
котехнологических финансовых тер-
минов.

— С развитием технологий, к сожа-
лению, появляются и новые виды мо-
шенничества, которые требуют сво-
их названий. Способы украсть деньги 
в последние несколько лет появляют-
ся с пугающей частотой, и люди просто 
не успевают разобраться в терминоло-
гии до того, как сталкиваются с про-
блемой. У них не срабатывает «маячок» 
о возможной угрозе, и они не чувствуют 
опасности, — пояснил Вениамин Каганов.

У потребителей появилась масса воз-
можностей и инструментов, но не было 
инструкций по применению, что при-
вело к огромному количеству проблем, 
отметила руководитель проекта ОНФ 
«За права заёмщиков» Евгения Лазарева.

Сейчас ситуация усугубляется ещё 
и тем, что новые термины появляются 
всё чаще, при этом они всё сложнее для 
слуха россиянина, отмечают эксперты.

Руководитель департамента корпо-
ративных финансов и корпоративного 
управления Финансового университе-
та при правительстве РФ Константин 
Ордов поясняет, что термины, описыва-
ющие способы хищения средств, пред-
ставляют собой заимствования, кото-
рые вошли в наш обиход недавно. При 
этом знание основ безопасной рабо-
ты в сети интернет и с платёжными си-
стемами у многих россиян находится 
на примитивном уровне.

A Также увеличилось коли-
чество покупок электро-

ники и бытовой техники (+86%), кате-
гория товаров для спорта и для ЗОЖ 
прибавила 30%, а парфюмерия и кос-
метика — 22%.

В этом году доля продаж в Сети 
кратно выше, чем в обычных стацио-
нарных магазинах, отметил в беседе 
с «Известиями» представитель «Плат-
формы ОФД». Дело в том, что за время 
ковид-ограничений российский по-
требитель быстро привык к форма-
ту онлайн-покупок и теперь более ак-
тивно приобретает продукцию в Сети. 
Также сказалось и то, что с каждым 
годом в распродажах участвует всё 
больше торговых точек, категорий 
товаров.

При этом, по данным оператора, об-
щее количество покупок во время ак-
ции в обычных и онлайн-магазинах 
снизилось на 7% по сравнению с про-
шлым годом.

Прошедшая «Чёрная пятница» ста-
ла самой успешной для российского 
онлайн-бизнеса за последние четыре 
года, в том числе за счёт изменения по-
купательского поведения и перехода 
потребителей в онлайн, сказал «Изве-
стиям» гендиректор «ЮMoney» Иван 
Глазачев.

�� ПОВЫШЕННЫЙ СПРОС

В «Чёрную пятницу-2020» аудито-
рия покупателей в Сети увеличилась 
вдвое, что подтверждают практиче-
ски все онлайн-ритейлеры, сообщил 
«Известиям» президент Ассоциации 
компаний розничной торговли Артём 
Соколов. Такой потребительский ин-
терес связан прежде всего с ограни-
чениями из-за коронавируса: росси-
яне стали проводить больше времени 
дома — например, работая удалённо. 

Люди стараются максимально сокра-
щать и социальные контакты.

— Согласно данным ритейлеров, пер-
вое место в списке покупательских 
предпочтений традиционно принад-
лежит бытовой технике и электронике. 
Повышенным спросом пользовались 
смартфоны и гаджеты, а также ноут-
буки, — сказал эксперт. — Также рос-

сияне охотно инвестировали в то, что 
помогает решать повседневные зада-
чи: холодильники, стиральные маши-
ны, встраиваемую технику, телеви-
зоры, аудиотехнику, мелкие бытовые 
приборы — микроволновки, пылесо-
сы и другое.

Далее в рейтинге популярности 
расположились категория одежды 
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Встают на рельсы 
В России планируют возродить железнодорожные круизы

Юлия Романова

П утешествия на поезде помогут 
туристам заново открыть свою 

страну, пока границы закрыты.
COVID-19 закрыл для туристов 

большинство некогда любимых 
стран. Однако желание путешество-
вать не пропало — нынешней зимой 
отправиться в поездку, по данным 
Российского союза туриндустрии, 
планирует как минимум половина 
наших сограждан. Это подтвержда-
ют и опросы турсервисов — согласно 
их результатам, большая часть кли-
ентов собирается путешествовать 
по России. Внутренний — в том числе 
железнодорожный — туризм в совре-
менных условиях набирает популяр-
ность, подчёркивают и в АО «Феде-
ральная пассажирская компания». 
Дальние путешествия на поездах 
станут востребованными в случае 
закрепления понятия «железнодо-
рожный туризм» на законодательном 
уровне, считают опрошенные «Из-
вестиями» представители отрас-
ли и эксперты. По их мнению, в бу-
дущем это даст регионам импульс 
к развитию, а гражданам — возмож-
ность лучше узнать страну. 

�� НЕ ВЫЕЗЖАЯ ЗА ПРЕДЕЛЫ

Государство планирует активно раз-
вивать туризм внутри страны, и РЖД 
вносит свой вклад, стремясь создать 
комфортные условия для путеше-
ственников. Холдинг активно вза-
имодействует с Ростуризмом, ор-
ганами власти и туроператорами. 
Представители всего пассажирско-
го блока компании приняли участие 
в подготовке предложений по разви-
тию туризма. 

В условиях действующих ограни-
чений россияне стали чаще выбирать 
поездки по стране, отметили в ФПК, 
входящей в железнодорожный хол-
динг. Пандемия снизила популяр-
ность организованных пакетных 
туров — сейчас наблюдается рост 
индивидуального туризма и само-
стоятельных онлайн-бронирований. 

О желании россиян путешество-
вать свидетельствуют и данные не-
давнего опроса онлайн-сервиса ор-
ганизации путешествий OneTwoTrip. 
В поездку зимой планирует отпра-
виться половина опрошенных кли-
ентов — из них 51% поедут по России, 
31% собираются за границу и 18% ещё 
не определились с направлением. 

Перспективными направлениями 
в АО «ФПК» считают проекты разви-

тия железнодорожного туризма в ре-
гионах, чартерных перевозок, повы-
шение привлекательности поездок 
для организованных групп туристов 
и разработку концепции железно-
дорожных круизов, в которой поезд 
будет выступать как альтернатива 
отелю. 

— Основная наша задача — возро-
дить железнодорожный туризм. Бла-
годаря широкой маршрутной сети 
мы можем перевозить индивиду-

альных путешественников и боль-
шие организованные группы в самые 
отдалённые уголки нашей стра-
ны. Мы можем предоставить пита-
ние, душевые комнаты. И наш сервис 
по комфорту не будет уступать неко-
торым отелям. У железнодорожно-

го транспорта много преимуществ, 
и их нужно использовать максималь-
но, — уверен генеральный директор 
АО «ФПК» Владимир Пястолов.

�� МЕДЛЕННО, НО ВЕРНО

И н терес к мед лен н ы м поезд-
кам во всём мире возвращается 
из-за усталости от быстрого темпа 
жизни. Именно поэтому дальние пу-
тешествия по железной дороге вос-
требованы в том числе и в нашей 
стране. 

По мнению руководителя комис-
сии по железнодорожным перевоз-
кам регионального совета Россий-
ского союза туриндустрии Сусанны 
Старцевой, путешествия на поездах 
способны увеличить поток внутрен-
него и въездного туризма, что ста-
нет стимулом для развития терри-
торий, а граждане России осознают 
масштаб своей страны, познакомят-
ся с разными культурами и тради-
циями. Однако для развития этого 
направления необходимо законода-
тельно утвердить само понятие «же-
лезнодорожный круиз». 

— Сегодня к туристическим поез-
дам предъявляются те же требова-
ния, что и к обычным пассажирским. 
Это, на наш взгляд, ограничивает 
возможности бизнеса в эксплуата-
ции поездов именно в целях туриз-
ма. Турсообщество сейчас работает 
над этим совместно с ФПК, — расска-
зала Сусанна Старцева.

Компания готова взаимодейство-
вать с региональными туристически-

ми организациями, подтверждают 
и в самой ФПК. Тем более в её акти-
ве уже есть ряд успешно реализован-
ных схожих проектов.

�� ПОЗНАВАТЕЛЬНО  
И БЕЗОПАСНО 

Железнодорожным транспортом 
пользуются около трети путеше-
ствующих по России, причём востре-
бованы как бюджетные туры в плац-
картных вагонах (особенно среди 
молодых туристов), так и комфор-
табельные поезда, сообщил «Изве-
стиям» вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Барзы-
кин. По его оценке, к таким поезд-
кам сегодня готова половина от об-
щего числа жителей страны. 

— Уровень комфорта в плацкарт-
ном вагоне сейчас гораздо выше, 
чем раньше. В этом недавно я убе-
дился сам, проехав в плацкарте, — 
отметил он. — На железной дороге 
обновляется подвижной состав, по-
ступают новые вагоны, а преимуще-
ство путешествий поездом очевид-
но. Конечно, авиасообщение — это 
быстро. Но не все переносят самолё-
ты, кроме того, у путешествующих 
поездом экскурсия начинается с по-
садки в вагон — перед ними откры-
вается вся страна. 

Загрузку железной дороге в зим-
нее время обеспечат праздники — 
Рождество и Новый  год, счита-
ет Юрий Барзыкин. По его оценке, 
прежде всего будут востребованы 
Краснодарский край и «Роза Хутор», 
а также традиционный новогодний 
маршрут в Великий Устюг в гости 
к Деду Морозу. 

— В весенние каникулы и майские 
праздники в приоритете будут Кав-
минводы, Северный Кавказ, Черно-
морское побережье Краснодарского 

края, а также Санкт-Петербург и ко-
роткие маршруты между городами 
России на четыре-пять дней. Летом, 
конечно, основные потоки устремят-
ся к югу, — прогнозирует эксперт. 

Востребованность перевозок 
на поездах будет нарастать, и же-
лезной дороге нужно к этому быть 
готовой, отметил он. 

На небольшое — до тысячи кило-
метров — расстояние ездить поездом 
удобнее и комфортнее, уверен пред-
седатель Союза пассажиров России 
Кирилл Янков. По его мнению, в Рос-
сии необходимо возрождать желез-
нодорожные круизы, популярные 
в Советском Союзе 40 лет назад. 

— Путешественники проводили 
в поезде несколько недель и за это 
время охватывали всю страну — с се-
вера на юг и обратно. Сейчас есть 
туристические поезда, но пока это 
короткие дневные маршруты. На-
пример, в прошлом году запустили 
поезд «Рускеала» на паровозной тяге 
между станцией Сортавала и гор-
ным парком Рускеала, в этом году — 
поезд «Сочи» сообщением Туапсе — 
Гагра, — напомнил Кирилл Янков. 

Если «Рускеальский экпресс» 
позволяет окунуться в атмосфе-
ру начала прошлого века, то «Сочи» 
возвращает путешественников в Со-
ветский Союз. Вагоны стилизова-
ны под поезда 1970-х годов, но при 
этом оснащены современным обо-
рудованием. А пассажиры могут за-
казать экскурсии прямо у прово-
дника и продолжить путешествие 

на автобусе, как только поезд при-
будет в Гагру. Также в РЖД разраба-
тывают новые маршруты и туристи-
ческие сервисы. 

Помогает железнодорожникам 
развивать туристические проек-
ты и программа Ростуризма по ту-
ристическому кэшбэку, когда часть 
стоимости за туристические поезд-
ки, оплаченные картой «Мир», воз-
вращается государством. Условия 
программы дают жителям нашей 
страны более широкий выбор и воз-
можности для получения компенса-
ции за отдых и путешествия по Рос-
сии, считает генеральный директор 
ООО «РЖД Тур» Олег Каверин.

— Важно, что пакетные туры, в ко-
торые входит ночёвка в поезде, так-
же принимают участие в программе 
и туристы после их приобретения 
получают возврат до 20 тыс. руб-
лей. Всего за второй этап проведе-
ния программы Ростуризма нам 
поступило около 500 заявок от кли-
ентов, и свыше половины из них уже 
получили возврат части стоимости 
тура, — сообщил Олег Каверин.

При этом многие железнодорож-
ные направления имеют огромный 
потенциал, считает собеседник «Из-
вестий» Кирилл Янков.

— Например, прямой маршрут Мо-
сква — Углич может быть очень попу-
лярным у пассажиров. Всего 220 км 
от столицы. А таких интересных го-
родков в пределах одной ночи или 
нескольких часов от столицы мно-
го, — отметил Кирилл Янков. 

Кроме того, в условиях пандемии 
поезд безопаснее самолёта, напом-
нил он. 

— В поезде просторнее, на одного 
человека здесь приходится больше 
квадратных метров, чем в самолё-
те, лучше обеспечивается вентиля-
ция, — пояснил эксперт. 

Сегодня все составы прохо-
дят обязательную санитар-
ную обработку с примене-
нием специальных моющих 
средств, а воздух в совре-
менных вагонах очищается 
специальными установками, 
обладающими функцией уль-
трафиолетовых бактерицид-
ных ламп. В пути следования 
не менее двух раз в сутки пас-
сажирам измеряют темпера-
туру, сообщили в ФПК. 

Справка «Известий»

Важную роль в процессе раз-
вития железнодорожного ту-
ризма играет и обновление 
подвижного состава. С начала 
2019 года АО «ФПК» обновило 
порядка 2 тыс. вагонов, из ко-
торых свыше 1 тыс. было полу-
чено в рамках долгосрочного 
контракта с ОАО «ТВЗ», что со-
ставляет примерно 30% от об-
щего объёма поставки по дого-
вору (3,7 тыс. до 2025 года).

Справка «Известий»

В новогодние праздники Хол-
динг «РЖД» назначает ряд спе-
циальных поездов, которые 
наверняка будут пользовать-
ся популярностью у туристов. 
Это и новый двухэтажный по-
езд Санкт-Петербург — Ярос-
лавль, и «Горнолыжная стрела» 
из Москвы в Апатиты. «Лыжные 
стрелы» также свяжут Ростов-
на-Дону и «Розу Хутор». Для де-
тей назначаются поезда к Де-
душке Морозу в Великий Устюг. 
Любители «исторических пу-
тешествий» смогут совершить 
поездку на знаменитом «Ру-
скеальском экспрессе» в Чу-
дово и Великий Новгород. Все 
поездки будут проходить с со-
блюдением мер эпидемической 
безопасности. 

Справка «Известий»« НА ЖЕЛЕЗНОЙ 
ДОРОГЕ ПРИНИ-
МАЮТСЯ УСИЛЕН-

НЫЕ МЕРЫ САНИТАРНОЙ БЕЗ-
ОПАСНОСТИ, ОБНОВЛЯЕТСЯ 
ПОДВИЖНОЙ СОСТАВ. ОЧЕ-
ВИДНО И ПРЕИМУЩЕСТВО 
ПУТЕШЕСТВИЙ ПОЕЗДОМ: 
ЭКСКУРСИЯ У ПАССАЖИРОВ 
НАЧИНАЕТСЯ С ПОСАДКИ  
В ВАГОН — ПЕРЕД НИМИ ОТ-
КРЫВАЕТСЯ ВСЯ СТРАНА
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и обуви, бьюти-товары и товары для 
здоровья, включая медицинские маски, 
пульсоксиметры и витамины. За этим 
следовала продукция для дома и инте-
рьера, а также товары для детей. Артём 
Соколов отметил, что самыми актив-
ными в онлайн-покупках были люди 
от 44 до 55 лет, на них пришлось 31,1% 
всех онлайн-заказов. При этом резуль-

тат «Чёрной пятницы» в возрастной ка-
тегории 55+ стал неожиданным: 20% 
покупок совершили именно эти по-
требители, хотя в прошлом году сре-
ди них были лишь единичные случаи 
приобретений.

Президент Национальной ассоциа-
ции дистанционной торговли (НАДТ) 
Александр Иванов рассказал «Изве-
стиям», что продавцы пока лишь под-
вели предварительные итоги акции 
по выручке. Согласно этим резуль-
татам, продажи этого года сопоста-
вимы или немного превышают обо-
роты 2019-го. Эксперт подчеркнул: 
такие итоги можно назвать успешны-
ми на фоне сокращения потребитель-
ского спроса. Накануне «Чёрной пят-
ницы» в НАДТ прогнозировали, что 
в 2020 году её оборот составит около 
30 млрд рублей против прошлогодне-
го результата 25 млрд.

В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли «Известиям» отметили, 
что никаких предварительных итогов 
стационарная розница ещё не подво-
дила. В конце прошлой недели пред-
ставитель организации сказал, что 
торговля не ждёт большого скопле-
ния людей в магазинах, а также ажи-
отажного спроса.

В пресс-службе «Яндекс.Маркет» 
«Известиям» сообщили, что всплеск 
спроса пришёлся непосредствен-
но на «Чёрную пятницу» — 27 ноября. 
Россияне сделали на 33% заказов боль-
ше, чем неделей ранее. А также поч-
ти на 70% больше, чем в аналогичную 
распродажу 2019 года, которая была 
29 ноября. В пресс-службе Ozon заяви-
ли, что объём продаж и их количество 
в «Чёрную пятницу» (непосредствен-
но 27 ноября) удвоились по отноше-
нию к прошлому году, хотя средний 
чек во время распродажи никак не из-
менился.

 Экономика и бизнес

Море исследований
«Роснефть» рассказала о достижениях в изучении Арктики

Валерий Воронов

В первые в истории геологических 
исследований в стране «Роснефть» 

пробурила малоглубинные скважины 
на севере Карского моря. Многолет-
няя научная работа компании в Аркти-
ческом регионе стратегически важ-
на в масштабах всей страны, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Также в 2020 году «Роснефть» получила 
десятки патентов на микробные пре-
параты по утилизации нефтепродук-
тов в условиях морской среды и холод-
ного климата. Это особенно ценно для 
дальнейшей разработки сырьевых бо-
гатств Арктики и обеспечения эколо-
гической безопасности в регионе, за-
являют специалисты.

�� НАУЧНАЯ ЦЕННОСТЬ

«Роснефть» ведёт исследования 
в Арктике с 2012 года. Это самая мас-
штабная программа изучения регио-
на с советских времён. В ходе более 
чем 20 научных экспедиций по все-
му побережью Северного Ледовито-
го океана проводились исследования 
ледников и айсбергов, морской и при-
брежной зон, редких видов животных 
и птиц, рассказали в компании. А гео-
логические и экологические изыска-
ния 2020 года позволят уточнить пер-
спективы освоения Северо-Карского 
региона.

В этом году у компании был са-
мый длинный полевой сезон, расска-
зал директор департамента научно-
технического развития и инноваций 
«Роснефти» Александр Пашали. В сен-
тябре–ноябре 2020-го компания со-
вместно с негосударственным ин-
ститутом развития «Иннопрактика» 
впервые в истории геологических ис-
следований арктического шельфа Рос-
сии пробурила малоглубинные сква-
жины на севере Карского моря. Для 
этого буровое судно «Бавенит» осна-
стили долотами для бурения скально-
го грунта. Одновременно с буровым ра-

ботало геофизическое судно. Поэтому 
можно было оперативно менять опти-
мальное положение точек строитель-
ства скважин, отметили в компании.

Экспедиция отобрала керн (про-
бы) со всех целевых горизонтов Се-
веро-Карского осадочного бассейна. 
В «Роснефти» подчеркнули, что это 
уникальный материал.

Это важный шаг в исследовании 
региона, пробы позволят построить 
его геологическую модель и позднее 
делать точные прогнозы о располо-
жении нефтегазовых месторождений, 
отметил глава «ИнфоТЭК Терминал» 
Рустам Танкаев.

Сейчас компания «Иннопрактика» 
на базе геологического факультета 
МГУ им. М.В. Ломоносова ведёт лабо-
раторные исследования отобранного 
керна. Когда работа будет закончена, 
специалисты составят достоверную 
геологическую модель Северо-Кар-
ского региона.

— Потенциал этих работ очень ве-
лик. В этом году в Карском море по-
лучен самый северный керн, иссле-
дования которого будут вестись 

в течение ближайшего года. В 2021-м 
аналогичные изыскания продолжатся 
на участках в море Лаптевых, — рас-
сказал директор по исследованиям 
и разработкам «Иннопрактики» Вла-
димир Лакеев.

�� ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ

«Роснефть» совместно с «Иннопрак-
тикой» и биологическим факульте-
том МГУ в этом году также продол-
жила работу по созданию микробного 
препарата для утилизации нефтя-
ных загрязнений. Он решит пробле-
му утилизации углеводородов в при-
полярных широтах.

— В ходе совместных научно-ис-
следовательских работ получено 
39 патентов на микробные препара-
ты и психрофильные штаммы микро-
организмов с показанной эффектив-
ностью утилизации нефтепродуктов 
в условиях морской среды и холодно-
го климата, — сообщили в «Роснефти».

В компании отметили, что это 
принципиально выделяет препарат 

среди других подобных разработок, 
не рассчитанных на минусовые тем-
пературы. Средство планируют соз-
дать до конца 2023 года.

Подобными разработками «Рос-
нефть» демонстрирует высокую эко-
логическую ответственность, счи-
тает руководитель Российского 
экологического общества Рашид Ис-
маилов.

— В наши дни именно активность 
компаний в решении вопросов эколо-
гической безопасности может гово-
рить об их лидерстве в отрасли. В Ар-
ктической зоне из-за особенностей 
климата особенно высока сложность 
использования новых технологий, 
а разработка препаратов по утили-
зации нефтепродуктов — важное до-
стижение, — сказал эколог.

Как отметили в «Роснефти», специ-
алисты Арктического научного цент-
ра компании совместно с Институ-
том проблем экологии и эволюции им. 
А.Н. Северцова РАН и Центром мор-
ских исследований МГУ в 2020 году 
также провели экспедицию по изуче-
нию атлантического подвида моржа 
и белого медведя, занесённых в Крас-
ную книгу. Кроме того, в сфере иссле-
дований «Роснефти» — популяции бе-
лой чайки и дикого северного оленя. 
До конца этого года компания плани-
рует завершить полевые исследова-
ния дикого северного оленя, добави-
ли там.

— Фактически «Роснефть» сегодня 
является главным драйвером эколо-
гического и геологического изучения 
Арктики. Объёмы проделанной рабо-
ты в 2020 году огромны, — подчеркнул 
Рустам Танкаев.

Эксперт напомнил, что с советских 
времён программы изучения и разви-
тия Арктики были свёрнуты. При этом 
треть территорий России находится 
на арктическом шельфе — в этих ме-
стах огромные объёмы полезных ис-
копаемых. Развитие региона страте-
гически важно для страны, заключил 
он.
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Не свернули с пути 
Логистика вновь вывозит пандемию коронавируса 

Юлия Романова

И ндекс «Платона» и логистические 
компании фиксируют восстанов-

ление объёмов автомобильных грузо-
перевозок.

Осенний всплеск коронавирусной 
инфекции не привёл к резким спадам 
рынка автомобильных грузоперевозок. 
Если в апреле 2020 года пробег 12-тон-
ных фур на федеральных трассах сни-
зился почти на 20%, то к октябрю этот 
показатель практически сравнял-
ся с прошлогодним, свидетельству-
ет индекс «Платона», формируемый 
на основе данных госсистемы взима-
ния платы. В целом по итогам 11 меся-
цев общий километраж грузовиков 
снизился на 7%, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе оператора «Платона» — 
«РТ-Инвест Транспортные Системы» 
(РТИТС). Данные близки к подсчётам 
Росстата, согласно которым за девять 
месяцев этого года перевозки грузов 
всеми видами автотранспорта соста-
вили почти 4 млрд т — на 6,8% мень-
ше, чем было перевезено за тот же пе-
риод 2019 года. При этом с лета растут 
пробеги перевозчиков сборных гру-
зов, ритейла и сразу нескольких клю-
чевых отраслей, добавили в «Платоне». 
Не опасаются второй волны пандемии 
логистические компании — они прогно-
зируют рост объёмов транспортиров-
ки грузов и отмечают, что коронави-
русная ситуация, несмотря на общую 
статистику, повысила спрос на пере-
возки и приводит к росту заказов. 

�� ТОЧНЫЙ «ПЛАТОН»

Начиная с июля после вызванного пан-
демией весеннего спада 2020 года ра-
стёт пробег грузовиков логистических 
компаний и перевозчиков из ритейла, 
сельскохозяйственной, строительной, 
промышленной и добывающей отрас-
лей. Таковы данные индекса «Плато-
на» — разницы общего километража 
по федеральным трассам 12-тонных 
фур по отношению к 2019 году. Стати-
стику еженедельно публикует РТИТС. 

По итогам октября-ноября в лидерах 
оказались перевозчики сельскохозяй-
ственной отрасли, которые в октябре 
вышли в плюс на 8%, а в ноябре — на 7%. 
Пробег логистов, осуществляющих пе-
ревозку сборных грузов, увеличился 
на 4%, ритейла — на 2%. Промышлен-
ная и добывающая отрасли за два ми-
нувших месяца выросли на 5%, строи-
тельная — на 3,5%. 

Километраж грузовиков постепен-
но восстанавливался и по результа-
там октября максимально приблизил-
ся к показателю прошлого года (–0,9%), 
по предварительным расчётам, немно-
го снизившись в ноябре (до –2%). В це-
лом за 11 месяцев снижение пробега 
составило 7% по отношению к анало-
гичному периоду 2019 года. Максималь-

ное падение перевозок 12-тонниками 
произошло в апреле (–19,8%).

Показатели индекса «Платона» для 
анализа экономической активности ис-
пользуют правительство РФ и Минэко-
номразвития, отмечал ранее глава ве-
домства Максим Решетников. 

Статистические данные об интен-
сивности движения, получаемые с по-
мощью госсистемы «Платон», позво-
ляют косвенно оценивать эффекты 
от принимаемых на различных уров-
нях мер по борьбе с новой коронави-
русной инфекцией, пояснили в Мин-
трансе России. 

Инструментом сбора данных стала 
инфраструктура федерального охва-
та, развёрнутая при создании систе-
мы, рассказал в интервью «Известиям» 
генеральный директор РТИТС, дирек-
тор ассоциации «Цифровой транспорт 
и логистика» Антон Замков.

— Это целый комплекс источников — 
юридически значимых, передаваемых 
по защищённым каналам связи. Про-
езд грузовиков круглосуточно фикси-
рует почти 500 рамок контроля. Объек-
тивность обеспечивается за счёт того, 
что они располагаются в точках наи-
большей интенсивности движения. 
Их локация рассчитывалась по мате-
матической модели для эффективного 
мониторинга движения и равных усло-
вий для всех грузоперевозчиков, — под-
черкнул Антон Замков. — Плюс к этому 
контроль осуществляет более 100 авто-
мобилей. Сканеры и камеры на рамках 
и машинах обеспечивают высочайший 
уровень распознавания транспортных 
средств и их номеров — более 99%. 

По его словам, общий пробег скла-
дывается из километража использо-
ванных перевозчиками маршрутных 
карт и геоданных с бортовых устройств, 
которые соотносятся с графом дорог — 
уникальной цифровой моделью всех 
федеральных дорог, позволяющей 
с точностью до метра рассчитать плату 
за пройденный маршрут. В этом смыс-

ле «Платон» — первая и пока единствен-
ная «ответственная» геоинформацион-
ная платформа на российских дорогах, 
заключил гендиректор РТИТС. 

Кроме того, сведения госсистемы 
дают точную статистику о количестве 
грузовиков, ежедневно пересекающих 
государственную границу, — она позво-
ляет оценить экспорт и импорт товаров 
грузовым автотранспортом, добавил он.

�� ПОЙДЁТ В РОСТ

Аналитика по грузоперевозкам не по-
казывает спада в связи с началом вто-
рой волны пандемии, подтверждают 
и в пресс-службе группы компаний 
«Деловые линии».

— Перевозчики работают в штатном 
режиме, все услуги доступны, а огра-
ничений на передвижение между ре-
гионами нет. Единственное — незначи-
тельно увеличились сроки подписания 
договоров с новыми клиентами в свя-
зи с переводом многих сотрудников 
партнёров на удалённый режим рабо-
ты, — рассказал представитель одно-
го из крупнейших российских пере-
возчиков. 

Быстро адаптироваться «Деловые 
линии» смогли ещё в марте: ввели необ-
ходимые противоэпидемические меры 
безопасности на терминалах, за счита-
ные дни предоставили удалённое об-
служивание клиентам и перевели со-
трудников на работу из дома без потерь 
во взаимодействии подразделений, со-
общили в компании. 

— Опыт внезапного кризиса привёл 
к разработке нескольких вариантов ве-
дения бизнеса при различных путях 
развития событий, поэтому мы не опа-
саемся второй волны, — отметил пред-
ставитель грузоперевозчика. 

Для компаний, которые готовы гиб-
ко реагировать на ситуацию, сохраняя 
уровень и качество своих услуг, крити-
ческих событий на рынке грузоперево-
зок «Деловые линии» не прогнозируют. 

— Возможно, не будет того увеличе-
ния показателей, которые обычно на-
блюдаются в высокий сезон — в ноябре-
декабре. Но мы уверены, что в скором 
времени рынок восстановится и пой-
дёт в рост, — заявили в пресс-службе 
перевозчика.

Объём перевозок в сегменте про-
дуктов и напитков сохранил уровень 
2019 года и даже демонстрировал рост 
в отдельные периоды первой волны 
пандемии, фиксирует руководитель 
транспортного департамента компа-
нии «Транслогистик» Кирилл Лучни-
ков. По его мнению, сейчас ситуация 
повторяется и глобального спада нет. 

— Логистика, конечно, зависима 
от уровня покупательной способности, 
общего состояния экономики. И в этом 
плане мы не ожидаем снижения спро-
са на грузоперевозки в декабре и в на-
чале следующего года, — оценивает 
Кирилл Лучников. По его замечанию, 
компания «Транслогистик» для обеспе-
чения бесперебойных поставок уделя-
ет особое внимание соблюдению норм 
санитарной безопасности водителями, 
постоянному мониторингу состояния 
их здоровья. 

�� ИЗМЕНЕНИЯ СТРУКТУРЫ

В ритейле и FMCG-сегменте (потреби-
тельские товары) на внутрироссийских 
перевозках наблюдается рост по срав-
нению и с прошлым годом, сообщила 
исполнительный директор Националь-
ного союза экспертов в сфере транс-
порта и логистики (СЭЛ) Ольга Федот-
кина. 

— Избытка предложения транспорта, 
как при первой волне пандемии, нет — 
работаем в рамках ожиданий. Наблю-
дается дефицит мощностей — болеет 
много водителей. Однако сейчас сег-
мент FMCG входит в высокий сезон, 
объём отгрузок большой, — отмети-
ла она. 

По данным СЭЛ, для сегмента сбор-
ных грузов (LTL) продолжаются изме-
нения структуры перевозимых гру-
зов, которые начались ещё в первую 
волну, и с этим связано падение объ-
ёмов. Больше всего просели отрасль 
фэшн, обувь, металлургия, но отмеча-
ется рост других сегментов — товаров 
для детей, для ремонта и уюта и мно-
гих других. 

— Меняется характер перевозимых 
грузов, он зависит напрямую от изме-
нения потребительского спроса. Ра-
стёт востребованность того товара, ко-
торый делает жизнь на удалёнке более 
комфортной. В целом катастрофы нет: 
те компании, которые вовремя отло-
вили эти и друге тренды, адаптирова-
лись к ситуации и научились привле-
кать те сегменты, которые, возможно, 
раньше казались не такими интерес-
ными, — рассуждает исполнительный 
директор СЭЛ.

По её ожиданиям, предновогоднего 
взрывного спроса на услуги LTL в при-
вычном масштабе не будет. 

— Крупные партии грузов в новых 
условиях были спланированы и от-
правлены после завершения локдау-
на. Возможно, даже до конца октября. 
Поэтому декабрь от года к году вы-
растет не так, как мы привыкли ожи-
дать ранее, — прогнозирует Ольга Фе-
доткина.

В СЭЛ констатируют: по маги-
стральным межрегиональным пере-
возкам (FTL) есть проблема с группами 
товаров, по которым осенью запущена 
обязательная маркировка, например 
для шин, — не все компании перешли 
на неё без сбоев.

�� БОЛЬШЕ ЗАКАЗОВ

На международном направлении 
грузоперевозчики также не видят 
спада. Наоборот, спрос на автопере-
возки на ключевых направлениях Ев-
ропа — Россия и Китай — Россия растёт, 
и заказов больше, чем крупные пере-
возчики могут отработать, отмеча-
ет генеральный директор компании 
«Рустранс-спедишн», руководитель 
департамента международных авто-
перевозок Ассоциации ведущих ав-
тотранспортных операторов Кондра-
тий Гайкевич. 

— Есть ряд проблем — в частно-
сти, с новыми требованиями по ви-
зам и ограничениям на въезд в при-
граничную зону Китая, но это пока 
не оказывает значительного негатив-
ного влияния. Ситуация с так назы-
ваемой второй волной пандемии по-
вторяет для нас первую, когда заказов 
становится только больше, повышает-
ся срочность доставки, — подчеркнул 
Кондратий Гайкевич. По его мнению, 
сейчас меньше ажиотажа, чем в марте–
мае, рынок более подготовлен. 

— Осень подтвердила наши ожида-
ния. Пандемия стимулирует рост от-
дельных сегментов логистического 
рынка, повышая спрос на качествен-
ные и надёжные грузоперевозки, тре-
буя гибкости и готовности бизнеса 
быстро перестраиваться, — убеждён 
гендиректор «Рустранс-спедишн». 

�� «ВЗРЫВНОГО РОСТА НЕ БУДЕТ» 

Полноценное восстановление ло-
гистического рынка возможно к се-
редине 2021 года — при условии, что 
не будет новых ограничений и со-
ответственно экономического спа-
да, ранее в интервью «Известиям» 
прогнозировал председатель Ме-
жотраслевого экспертного совета 
по развитию грузовой автомобиль-
ной и дорожной отрасли (МОЭС) Бо-
рис Рыбак. 

— Общие ожидания рынка пока 
неопределённые, довольно трудно 
строить планы на длительную пер-
спективу. Все здравые предпринима-
тели понимают, что взрывного роста 
не будет. Автомобильные грузопе-
ревозки — традиционно один из ин-
дикаторов работы всей экономики, 
и от её восстановления в целом зави-
сит спрос на логистические услуги. 
Несмотря на эту зависимость, мы от-
мечаем тренд на всестороннее повы-
шение эффективности бизнеса, — по-
яснил председатель МОЭС. 

Для грузоперевозчиков пандемия 
стала серьёзным стимулом к разви-
тию, и этот вывод ещё раз подтверж-
дает: рынок качественно изменился 
за последние три-четыре года, конста-
тирует эксперт. 

По его словам, внешней силой для 
оздоровления отрасли автомобиль-
ных грузоперевозок, несмотря на всю 
кажущуюся с первого взгляда пара-
доксальность, стал запуск государ-
ственной системы «Платон».

— Заметьте, нигде подобные систе-
мы не были остановлены в период пан-
демии коронавируса — ни в Германии, 
ни в Словакии или Австрии. Такие 
системы выполняют несколько важ-
ных функций: сбор фактической ста-
тистики для оценки состояния отрас-
ли и отдельных системообразующих 
компаний и создание равных усло-
вий для предпринимателей, — пола-
гает Борис Рыбак. 

Приостановка «Платона» может 
вернуть рынок в хаос и серость, что 
будет намного негативнее для авто-
мобильных грузоперевозок в целом, 
заключил председатель МОЭС. 

Государственная система «Платон» заработала в России 15 ноября 
2015 года. Покилометровая плата иностранных и российских логисти-
ческих компаний и грузоперевозчиков, чьи 12-тонные фуры работают 
на федеральных трассах, поступает в дорожный фонд России. Сейчас в си-
стеме зарегистрировано более 609 тыс. предпринимателей, в собственно-
сти которых свыше 1,4 млн грузовиков. За пять лет в бюджет страны по-
ступило более 130 млрд рублей. На них отремонтировано более 2,7 тыс. 
км самых проблемных дорог в 40 городах и субъектах РФ, свыше 30 мо-
стов в 19 регионах страны. До 2022 года за счёт средств, поступающих 
от госсистемы, планируется привести в порядок ещё 102 моста и расши-
рить до четырёх полос 600 км федеральных дорог. 

Справка «Известий»
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Количество онлайн-покупок в «Чёрную пятницу» выросло на 145%



06 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Понедельник, 30 ноября 2020

Общество

Всему своё бремя 
A К делу в качестве третьего 

лица привлекли материн-
скую компанию «МИП-Строй № 1» — 
«Мосинжпроект». Согласно карточ-
ке дела, в 2016 году «МИП-Строй № 1» 
как подрядчик и «Водоканалсеть» как 
субподрядчик заключили договор 
на 909 млн рублей. По нему субподряд-
чик обязался выполнить строительно-
монтажные работы по устройству на-
ружных сетей водопровода и теплосети, 
а подрядчик — принять их и заплатить. 
Однако «МИП-Строй № 1» не отдала 
нужную сумму. 436 млн рублей «Водо-
каналсеть» решила взыскать через суд. 
В феврале 2020-го иск удовлетворили 
полностью.

В ноябре «Водоканалсеть» вновь об-
ратилась в Арбитражный суд Москвы 
с заявлением о признании «МИП-Строй 
№ 1» банкротом. На 24 ноября 2020-го за-
долженность по исполнительному про-
изводству составила 408 млн рублей, 
говорится в постановлении об испол-
нительном розыске (есть у «Известий»). 
В результате, как передал «Известиям» 
юрист со ссылкой на сообщения работ-
ников «МИП-Строй № 1», на площадку 
7 станции метро «Текстильщики» 26 но-
ября прибыли судебные приставы. Они 
установили местонахождение авто-
транспортных средств, принадлежа-
щих «МИП-Строй № 1», и провели опись 
имущества. Кроме того, по информации 
сотрудников «МИП-Строй № 1», счета 
компании были заблокированы.

В тот же день, 26 ноября, предста-
витель пятерых бывших сотрудников 
«МИП-Строй № 1» в рамках иска о взы-
скании с компании заработной платы 
и компенсации за их незаконное уволь-
нение обратился в Басманный суд с хо-
датайством об обеспечительных мерах. 
Он попросил наложить арест на сред-
ства «МИП-Строй № 1» в пределах иска 
в 9,5 млн рублей в связи с возможным 
банкротством.

�� МАССОВО УВОЛЕННЫЕ

Ранее Басманная межрайонная про-
куратура города Москвы нашла поч-
ти полсотни нарушений при массовых 
увольнениях сотрудников «МИП-Строй 
№ 1». Однако 11 ноября Государствен-
ная инспекция труда в городе Москве 
сочла, что срок давности по выявлен-
ным нарушениям истёк, поэтому тре-
бования по невыплаченной зарплате 
предложила разрешить в судебном по-
рядке, отказавшись возбуждать дело 
об административном правонаруше-

нии в отношении бывшего гендирек-
тора (на тот момент им был Констан-
тин Смолин).

Работники обжаловали это реше-
ние трудовой инспекции в вышестоя-
щей инстанции, попросили направить 
материалы на повторную проверку 
и применить предусмотренные зако-
нодательством меры ответственно-
сти к руководству «Мосинжпроекта» 
и «МИП-Строй № 1» за нарушения.

Массовые увольнения в «МИП-
Строй № 1» начались после прихода 
в этом году на пост гендиректора голов-
ной компании «Мосинжпроект» Юрия 
Кравцова и его команды, рассказывал 
«Известиям» юрист Александр Бурчук, 

представляющий интересы потеряв-
ших работу сотрудников. Массовые 
увольнения и срыв сроков реализа-
ции национальных проектов — напри-
мер, строительства НКЦ имени Хру-
ничева — из-за непрофессиональных 
действий вновь назначенных руково-
дителей приводят к массовому продол-
жающемуся нарушению трудовых прав 
на предприятии, говорится в обжало-
вании заявления Госинспекции труда 
по Москве.

— На фоне массовых увольнений, 
удержания заработной платы рабо-

чим руководство организации без 
какой-либо необходимости приоб-
ретает дорогостоящие машины пре-
миум-класса, делает ремонт кабинетов 
руководителей и приобретает самую 
дорогую оргтехнику в нарушение кон-
курентных процедур, — отмечают быв-
шие сотрудники.

В случае возбуждения производ-
ства по делу «МИП-Строй № 1» работ-
ники будут кредиторами банкротя-
щегося предприятия в соответствии 
с очерёдностью, предусмотренной 
законом, говорит владелец компа-
нии «Катков и партнёры» Павел Кат-
ков. В первую очередь производятся 
расчёты по требованиям граждан, пе-
ред которыми должник несёт ответ-
ственность за причинение вреда жиз-
ни или здоровью. Во вторую очередь 
выплачиваются выходные пособия 
и зарплата работающим или работав-
шим по трудовому договору сотрудни-
кам. Соответственно, работники будут 
кредиторами второй очереди, объяс-
нил юрист.

Дальше есть несколько вариан-
тов развития событий — от банкрот-
ства до санации (финансовое оздоров-
ление) предприятия, добавил Павел 
Катков. Впрочем, на практике случа-
ется и так, что заявление о банкрот-
стве оказывается способом конкрет-
ного кредитора надавить на должника, 
дабы вынудить его уплатить задол-
женность.

Если заявление признают обосно-
ванным и введут процедуру наблю-
дения, работники смогут подать вре-
менному управляющему заявление 
о включении в реестр кредиторов, вы-
плате зарплаты и компенсации за от-
пуск, сказал адвокат Александр Титов.

Без справок выбор 
Россияне активно оформляют кредиты с помощью госуслуг

Наталья Ильина

З а полгода действия пилотного про-
екта «Цифровой профиль» россияне 

дали 1,3 млн согласий на обработку дан-
ных из госуслуг при онлайн-подаче заяв-
ки на кредит или оформлении страховки. 
Статистику «Известиям» предоставили 
в Банке России. Доля оформленных 
таким способом запросов составляет 
от 10 до 50% в банках, участвующих в пи-
лоте, рассказали «Известиям» их пред-
ставители. «Цифровой профиль» осво-
бождает клиента от сбора справок для 
подтверждения дохода, ускоряет рас-
смотрение заявки и позволяет высчи-
тывать индивидуальные условия.

�� АВТОМАТИЧЕСКАЯ ПРОВЕРКА

С мая 2020-го к пилотному проекту 
«Цифровой профиль» подключилось 
14 банков и две страховые компании, 
сообщили «Известиям» в ЦБ. Пока с по-
мощью данных с портала госуслуг мож-
но заполнить только заявку на кредит, 
а также на каско и ОСАГО. В регуляторе 
отметили, что финансовые организа-
ции могут получить 15 видов сведений, 
среди них — данные из ФНС, Росреестра, 
МВД и ПФР.

Россияне уже дали 1,3 млн согла-
сий на обработку данных из госпорта-
ла, уточнили в регуляторе.

Эксперимент будет действовать 
до конца 2021 года, следует из поста-
новления правительства, с которым 
ознакомились «Известия». В докумен-
те отмечается: к пилоту смогут под-
ключиться все кредитные, страхо-
вые и микрофинансовые организации, 
а также операторы финансовых плат-
форм по согласованию с ЦБ. В «Цифро-
вой профиль» также добавляется 15 но-
вых видов сведений.

Несколько сотен тысяч человек уже 
воспользовались порталом госуслуг 
для авторизации при заполнении за-
явок на продукты на сайте Росбанка, 
сообщил «Известиям» начальник Цен-
тра цифровых продаж Сергей Сеферов. 
Он подчеркнул, что подгрузка данных 
из госпортала упрощает заполнение 
анкеты и существенно экономит вре-
мя. Данные государственных органов 
можно использовать вместо бумажных 
справок, подчеркнули в Сбере.

Банки, в свою очередь, получа-
ют доступ к объективным и оцифро-
ванным данным о доходах клиентов, 

а также другую информацию, кото-
рая прямо или косвенно свидетель-
ствует о его платёжеспособности. Это 
повышает вероятность одобрения за-
прошенного лимита, а также качество 
и скорость принимаемых решений, до-
бавили в ВТБ. В банке подчеркнули, что 
уже около 100 тыс. пользователей за-
полнили заявки на кредитные карты 
с использованием данных из госуслуг. 
Таким способом в ВТБ подаётся при-
мерно 10% от всех запросов на кредит-
ные продукты.

СКБ-банк получил более 100 тыс. 
согласий на использование данных 
из «Цифрового профиля» граждани-
на при оформлении кредитной заяв-
ки, сообщил директор по развитию 
розничного бизнеса Алексей Луценко, 
отметив, что это около половины по-
сетителей страницы сайта с анкетой 
на заём.

�� ОПЕРЕЖАЕТ ОЖИДАНИЯ

Среднемесячное количество заявок 
через госуслуги в осенний период со-
ставило около 10% от общего числа за-
просов, поданных через онлайн, оце-
нил зампред правления Совкомбанка 
Алексей Панфёров. С начала 2020 года 
порядка 19% от общего объёма заявок 
по кредитным картам в МТС-банке 
было оформлено с помощью госпорта-
ла. По нецелевым кредитам эта доля со-
ставляет 13%, подсчитали в МТС-банке.

— Статистика ПСБ показывает: у кли-
ентов, оформляющих кредит с ис-
пользованием «Цифрового профиля», 
в несколько раз выше средний размер 
займа. Это может объясняться тем, что 
сервисом чаще пользуются ориентиро-
ванные на новые технологии предста-
вители среднего класса, — рассказали 
в пресс-службе банка.

Пока количество оформленных 
с помощью госуслуг полисов ОСАГО 
в «АльфаСтраховании» составляет око-

ло 2 тыс. в месяц, но этот канал продаж 
будет расти, уверен директор депар-
тамента электронной коммерции Ан-
тон Косачёв. Он отметил, что автома-
тическое подтягивание данных об авто 
и страхователе минимизирует некор-
ректное введение сведений.

В других страховых компаниях, уча-
ствующих в пилоте, оперативно не от-
ветили на вопросы «Известий» о «Циф-
ровом профиле».

Количество согласий, которое поль-
зователи дали на заполнение кредит-
ных заявок с помощью «Цифрового 
профиля», превысило ожидания, за-
явила «Известиям» гендиректор Ас-
социации ФинТех Татьяна Жаркова 
(на площадке организации разрабаты-
валась концепция «Цифрового профи-
ля»). По её словам, результаты говорят 
об удобстве и востребованности сер-
виса. Есть спрос и на подключение фи-
нансовых организаций к проекту, под-
черкнула Татьяна Жаркова.

— С точки зрения инфраструктуры 
«Цифровой профиль» не предполагает 
хранения данных о гражданине в еди-
ной базе: это «рельсы», по которым 
данные передаются из государствен-
ных информационных систем разных 
ведомств в финансовые организации. 
Сведения отправляются в момент об-
ращения пользователя и с его согласия, 
которое можно отозвать, если человек 
решит в итоге не оформлять услугу, — 
пояснила Татьяна Жаркова.

Банки в процессе эксперимента де-
монстрируют способность соблюдать 
требования государства и обеспечи-
вать безопасность работы с данными 
портала госуслуг, отметил директор 
по направлению «Цифровое государ-
ственное управление» организации 
«Цифровая экономика» Кирилл Еме-
льянов. Он добавил: чем больше типов 
согласий на получение данных будет 
включено в «Цифровой профиль», тем 
лучше.

Для того чтобы воспользоваться «Цифровым профилем», нужно зайти 
на сайт участвующего в пилотном проекте банка и открыть форму за-
полнения заявки на кредитный продукт. Затем нажать кнопку «заполнить 
с помощью госуслуг» с логотипом портала и дать согласие на обработку 
персональных данных в открывшемся окне. Форма заполнится автомати-
чески. После одобрения заявки клиенту нужно прийти в офис с паспор-
том и пройти идентификацию по «антиотмывочному» законодательству.

Справка «Известий»

На фоне массовых 
увольнений, удержания 
зарплат руководство 
организации приоб-
ретает дорогостоящие 
машины, делает ремонт 
своих кабинетов

Наука

Ольга Коленцова

Учёные доказали существование ещё од-
ного источника энергии Солнца. Специа-

листы получили первое экспериментальное 
подтверждение того, что на звезде проте-
кают термоядерные реакции так называе-
мого CNO-цикла. Исследователям удалось 
зарегистрировать солнечные нейтрино, ко-
торые образуются в ходе именно этого про-
цесса. Успешный эксперимент провели спе-
циалисты международной коллаборации 
«Борексино», в которую входят исследова-
тели из России и в частности НИЦ «Курча-
товский институт».

�� СОЛНЕЧНАЯ ТАЙНА

Источник энергии звёзд — термоядерный 
синтез — совокупность происходящих при 
больших температуре и давлении цепочках 
реакций превращения водорода в гелий.

— Это может происходить двумя спосо-
бами: за счёт протон-протонной цепочки 
слияния ядер водорода, а также реакций 
CNO-цикла, — пояснил «Известиям» руко-
водитель отделения физики нейтрино НИЦ 
«Курчатовский институт» Михаил Скорох-
ватов. — Назван второй процесс по аббре-
виатуре трёх элементов, ядра которых пре-
вращаются в ходе реакции один в другой: 
углерод (C), азот (N) и кислород (O).

За теорию, описывающую второй тип 
генерации энергии в звёздах, в 1967 году 
была вручена Нобелевская премия по фи-
зике. Теперь учёные в «Борексино» подтвер-
дили это экспериментально. Оказалось, что 
оба типа не исключают друг друга и реак-
ции CNO-цикла происходят внутри Солнца, 
пусть их вклад и составляет всего 1% от об-
щего объёма получаемой энергии.

�� ПОЙМАТЬ НУЖНЫЕ НЕЙТРИНО

Чтобы экспериментально доказать, каким 
образом происходит генерация энергии 
в звёздах, учёные регистрируют нейтрино — 
особые частицы, рождающиеся в процессах 
термоядерного синтеза. Проблема в том, 
что они очень слабо взаимодействуют с ве-
ществом, поэтому почти беспрепятственно 
покидают недра Солнца и, двигаясь с око-
лосветовой скоростью, достигают поверх-
ности Земли за восемь с половиной минут. 
Такое свойство делает нейтрино идеаль-
ным источником информации о процессах 
внутри звёзд, причём почти в режиме ре-
ального времени.

— В рамках протон-протонной цепочки 
образуются нейтрино с разными энергия-
ми, — пояснил начальник лаборатории фи-
зики нейтрино НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» Евгений Литвинович. — Но в среднем 
энергия нейтрино, рождённых в реакциях 
протон-протонной цепочки, немного ниже, 
чем у нейтрино, получающихся в процес-
се CNO-цикла.

Способность проходить сквозь мате-
рию, почти не вступая с ней во взаимо-
действие, очень сильно усложняет реги-
страцию нейтрино. Чтобы напасть на след 
нейтрино, учёные использовали мощный 
детектор «Борексино». Он регистрирует 
все нейтрино, но разница в энергиях по-
зволяет засечь нужные частицы.

— Детектор оснащён мишенью для ней-
трино, состоящей из 280 т органической 
жидкости, — рассказал Евгений Литвино-
вич. — Если внутри неё произошло взаи-
модействие нейтрино с электронами, это 
приведёт к выделению небольшого коли-
чества фотонов. С помощью фотоэлек-
тронных умножителей мы можем увидеть 
это явление.

Детектор снабжён несколькими слоя-
ми защиты от окружающей естественной 
радиоактивности. Это явление незаметно 
для человека, но оно создаёт фон, «зашум-
ляющий» регистрацию нужных нейтрино.

— Нейтрино, появившиеся в процессе 
CNO-цикла, особенно сложно зарегистри-
ровать, так как они имеют малую энер-
гию, — добавил старший научный сотруд-
ник НИИЯФ им. Д.В. Скобельцына МГУ им. 
М.В. Ломоносова Александр Чепурнов. — 
В течение более 15 лет мы собирали дан-
ные, очищали детектор от фоновых собы-
тий, снова набирали данные, и так много 
раз. Сейчас детектор представляет собой 
самое низкофоновое место на всей плане-
те, благодаря чему и удалось осуществить 
нужные измерения.

�� ВЫЧИСЛИТЬ НЕУЛОВИМЫХ

С помощью уникального оборудования 
учёные собрали необходимые данные.

— Из секстиллионов (10 в 21-й степени. — 
«Известия») проходящих через детектор 
солнечных нейтрино удавалось зареги-
стрировать только около 100 всех типов 
нейтрино в день, — сообщил заведующий 
отделом ядерных детекторов НИЦ «Кур-
чатовский институт» ПИЯФ Александр 
Дербин. — Наша задача заключалась в том, 
чтобы выделить сигналы именно от CNO-

нейтрино. Точнее, зарегистрировать элек-
троны, которые испытали взаимодействие 
с этими частицами.

В результате участникам коллабора-
ции «Борексино» впервые удалось экспе-
риментально зарегистрировать солнечные 
нейтрино, возникающие в реакциях CNO-
цикла, и вычислить их поток, достигаю-
щий Земли. По экспериментальным дан-
ным, через каждый квадратный сантиметр 
поверхности проходит около 700 млн та-
ких нейтрино в секунду, что составляет 
примерно одну сотую общего потока ней-
трино от Солнца. Это как раз соответству-
ет теоретическим оценкам вклада CNO-
цикла в производимую Солнцем энергию.

— Будущие исследования позволят луч-
ше понимать происходящие в звёздах про-
цессы, в частности уточнить элементный 
состав Солнца. И нейтрино будут в этом 
нашими помощниками, — сообщил Миха-
ил Скорохватов.

В международной коллаборации «Бо-
рексино» проводят исследования более 
100 учёных из разных стран, в том числе 
российские специалисты из НИЦ «Курча-
товский институт», ОИЯИ, НИИЯФ им. Д.В. 
Скобельцына МГУ.
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Наша 
светлость
Найден ещё один  
источник энергии в звёздах

Детектор «Борексино» был создан 
для изучения солнечных нейтрино. 
Он расположен в Национальной ла-
боратории Гран-Сассо (Laboratori 
Nazionali del Gran Sasso) в районе 
города Л’Аквила (Италия). Детек-
тор находится в тоннеле под гор-
ным массивом, толщина скальных 
пород над лабораторией достигает 
1,4 тыс. метров.
Коллаборация «Борексино» объе-
диняет группы учёных из Италии, 
Германии, США, Франции, России 
и Польши. Российские учёные вно-
сят существенный вклад в разви-
тие проекта — это разработка, изго-
товление и установка электроники 
для сбора данных и мониторинга де-
тектора, алгоритмов моделирования 
и анализа данных. В составе «Борек-
сино» функционирует разработан-
ный российскими учёными элек-
тронно-измерительный комплекс 
на базе быстрых оцифровщиков 
формы импульса.

Справка «Известий»
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Вакантная схема

Светлана Наборщикова

Доктор искусствоведения

З а эту осень в Москве осиротели сра-
зу три известных театра: ушёл из жиз-

ни худрук «Содружества актёров Таган-
ки» Николай Губенко, не стало Армена 
Джигарханяна и Романа Виктюка, воз-
главлявших свои именные коллективы. 
Очень хотелось бы ошибиться, но, види-
мо, художественных лидеров в ближай-
шее время этим труппам не дождаться. 
Не рвутся театральные деятели в худру-
ки, и, похоже, сам институт художествен-
ного руководства вступает в затяжной 
кризис.

Во-первых, в период пандемии, ко-
торый неизвестно сколько продлит-
ся, это жуткая головная боль. Артисты 
и персонал болеют, афишу лихорадит, 
репетиционный процесс срывается, 
премьеры отменяются, не успели теа-
тры адаптироваться к работе с поло-
виной зала, как учредители выкаты-
вают новые ограничения. Обстановка 
нервная, какие уж тут думы о высоком.

Во-вторых, даже если не брать 
в расчёт пандемию, художественное 
руководство — страшно хлопотная 
должность. Фактически круглосуточ-
ная работа без выходных и праздни-
ков. Огромная ответственность. Гвоз-
ди бы делать из людей, согласившихся 
её тащить и, главное, умеющих полу-

чать от этой ноши удовольствие. Ведь 
без восторга и вдохновения какой же 
может быть театр?

Былые худруки свой театр-дом 
строили, холили и любили больше 
собственного. У тех, кто гипотетиче-
ски может претендовать на вакантные 
места, «домов», пусть временных, до-
статочно. Актёрам есть где играть, ре-
жиссёрам — ставить. Поработал в од-
ном театре — переместился в другой. 
Только творчество, ничего более. Это 
ли не мечта для художника?

Какое мне дело до художественно-
го лидера? — спросит зритель. Глав-
ное, чтобы спектакли шли хорошие, 
интересно было на сцену смотреть, 
а это и в директорском театре воз-
можно. Действительно, примеры есть. 
Но директорский театр при всём ува-
жении к его замечательным руково-
дителям за рамки прокатной пло-
щадки, пусть и высококлассной, 
не выходит. Если уж совсем утриро-
ванно, директорский театр — это раз-
новидность антрепризы со штатны-
ми актёрами и постоянной командой. 
А театр с худруком — это внятная ху-
дожественная идея, продвижение 
определённой программы, поиск и на-
хождение своего зрителя, который 
идёт не просто в театр, а в любимый 
театр.

Возможны случаи, когда дирек-
тор и худрук счастливо объединяют-
ся в одном лице. Например, Влади-
мир Урин, по должности гендиректор 
Большого, крепко держит бразды ху-
дожественного правления, а его быв-
ший подчинённый Антон Гетьман не-
давно возглавил «Новую оперу», где, 
вероятно, ничто не помешает ему пе-
ренести европейскую схему оперной 
жизни на российскую почву. Успешно 
работает худрук-директор Дмитрий 
Бертман в «Геликон-опере», не обой-
тись без упоминания Валерия Гергие-
ва, единолично правящего огромным 
мариинским комбинатом. Но это ско-

рее исключения, подтверждающие 
правило: худруку — искусство, дирек-
тору — хозяйство.

Понятна озабоченность учреди-
телей, желающих упорядочить про-
цесс смены художественного руковод-
ства. Неясно только, какие механизмы 
при этом нужно задействовать. Мин-
культуры, например, выступило с ини-
циативой ввести в театрах должность 
президента. Сделано это было к ка-
дровым переменам во МХАТе име-
ни Горького, но действие предполага-
ло широкое. Худруки, решившие уйти 
на покой, но не терять вес, получали 
шанс остаться в театре на необреме-
нительной и почётной должности. Тем 
более что прецедент был.

Народный артист СССР Влади-
мир Андреев принял этот пост по доб-
рой воле, избрав своим преемни-
ком в Театре имени Ермоловой Олега 
Меньшикова и сохранив в коллек-
тиве нормальные рабочие отноше-
ния: по крайней мере так выглядело 
со стороны. И если бы во МХАТе уже 
на федеральном уровне эксперимент 
с президентством удался, новшество 
распространилось бы на другие ста-
тусные театры. Но там случился кон-
фликт интересов, идея приказала дол-
го жить, и, если честно, перспектив 
у неё не было: немного найдётся худ-
руков, готовых померкнуть в тени ве-
ликого президента.

Ещё меньше президентов, способ-
ных бесстрастно наблюдать, как го-
дами взращиваемое дело перехо-
дит в чужие руки. Менее болезненно 
поступиться частью власти, обно-
вив структуру руководства. Осенью 
2018 года это сделали сразу два фе-
деральных театра — Вахтанговский 
и РАМТ. К действующим худрукам 
там добавились главные режиссёры, 
готовые в случае чего сесть на цар-
ство, но опять-таки инициатива про-
должения не получила. Театр — дело 
тонкое, в каждой труппе свои зако-

ны. Что хорошо для одной, губитель-
но для другой.

А иногда — и об этом надо говорить 
определённо — ничем театру, лишив-
шемуся лидера, не помочь.

Необходимо принять как долж-
ное, что какие-то коллективы с уходом 
их основателей прекратят существо-
вание. Особо предусмотрительные 
худ руки заранее этот ход планируют. 
Мэтр танца Мерс Каннингем заснял 
лучшие свои работы на плёнку, чтобы 
постановщики, желающие к ним об-
ратиться, имели авторский матери-
ал, и написал завещание, согласно ко-
торому в течение двух лет после его 
кончины труппа должна была высту-
пать, гастролировать, вырабатывать, 
так сказать, заложенный потенци-
ал, а потом самораспуститься, исчез-
нуть с театральной карты. Так в ито-
ге и произошло, зато Каннингем и его 
танцовщики остались в истории об-
разцом высочайшего мастерства и ху-
дожественной ответственности.

Театр Романа Виктюка существо-
вал за счёт его гения как создателя но-
вого театрального языка. Театр Ар-
мена Джигарханяна поддерживали 
его харизма и артистический автори-
тет. Николай Губенко олицетворял 
для коллег идеального любимовско-
го актёра. Какой новый импульс смо-
гут придать этим коллективам новые 
лидеры, если таковые найдутся? У теа-
тральной общественности на сей счёт 
могут быть разные мнения, но решать 
всё равно учредителю — депкульту-
ры Москвы. По части худруков выбор 
у него, надо признать, небольшой, если 
вообще есть. Товар абсолютно штуч-
ный, на потоке не стоит. Понятие «ска-
мейка запасных» для этой профес-
сии вообще звучит диковато. Поэтому 
все попытки учредителей «упорядо-
чить функционал» — от лукавого. Ра-
ботать в этом направлении, конечно, 
надо, но тут уж как пойдёт, так пой-
дёт. Ждём.

Наталья Васильева

Государство в России подставило теа-
трам крепкое плечо, деятели культу-

ры не должны возмущаться ограничи-
тельными мерами, потому что это вопрос 
жизни людей, а злоупотреблять властью 
может однажды начать любой человек, 
считает Сергей Пускепалис. Об этом актёр 
рассказал в интервью «Известиям» после 
выхода в прокат картины Эдуарда Бор-
дукова «На острие», в которой он сыграл 
роль тренера. За первый уикенд фильм 
собрал более 26 млн рублей и занял пер-
вую строчку российского бокс-офиса.

В фильме обеих спортсменок тренирует 
ваш герой. На чьей он стороне?

Мне кажется, он больше симпатизи-
рует героине Светланы Ходченковой, 
а юное дарование — Киру Егорову (Ста-
ся Милославская. — «Известия»), скорее 
всего, просто использует, чтобы помочь 
своей зрелой воспитаннице. Но героиня 
Стаси ему тоже симпатична.

А по-моему, он играет в свои собствен-
ные жестокие шахматы...

Он не для себя это делает, а для них. 
Я для себя так всю эту историю оправ-
дывал. Без встрясок и провокаций труд-
но добиться серьёзных результатов 
в профессиональном спорте.

Почему в отечественных спортивных 
драмах на первый план всегда выходят 
человеческие отношения, а спорт слу-
жит только каким-то фоном?

Мы ведь снимаем фильмы и ставим 
спектакли про людей, а не создаём ин-
струкции, как стать великим спорт-
сменом. Спорт, война или производ-
ственные особенности — важнейшие 
предлагаемые обстоятельства, для того 
чтобы показать, кем является человек 
и каким он в этих условиях становится. 

Как артист, вы почувствовали кризис 
предложений во время пандемии?

Это отразилось на количестве сни-
маемых картин, но, мне кажется, все бо-
рются с этим — пытаются что-то делать. 
Даже у нас в театре, которым я руко-
вожу (Ярославский театр драмы име-
ни Волкова. — «Известия»), продол-
жают ставить спектакли, выпускать 
премьеры.

Но ведь это работа себе в ущерб? Пока-
зы не окупаются.

Мы федеральный театр, нам помога-
ют, о нас очень серьёзно заботятся — на-
столько, насколько это возможно. В это 
же время 70% наших коллег за границей 
прекратили своё производственное су-
ществование. У нас, к счастью, относят-
ся к искусству более гуманно.

Когда стало известно о вашем назначе-
нии в Волковском театре, ваш друг и кол-
лега Эдуард Бояков сказал, что вы нала-
дите ярославско-московский мостик. 
Да и все эксперты, с которыми общались 
«Известия», пророчили создание нового 
театрального объединения вашего теа-
тра и МХАТ имени Горького вместо альян-
са Волковского и Александринского теа-
тров, который так и не состоялся. Что 
удалось сделать за полтора года в этом 
направлении?

Сейчас трудно говорить о взаим-
ных проектах, ситуация сами видите 
какая. Все наши планы пришлось скор-
ректировать. Но за время более чем по-
лугодичного простоя мы всё же успе-
ли выпустить две премьеры. 19 декабря 
я представлю ещё один спектакль, ко-
торым мы должны были закрыть сезон. 
Нам важно выполнить обязательства 
перед зрителем.

Вторая большая задача — реали-
зовать государственное задание. Его, 
к счастью, тоже корректируют — наше 

непосредственное руководство идёт 
нам навстречу, понимая обстановку. 
Главное, чтобы всем нам хватило сил, 
терпения и сноровки.

Что касается дружеских отношений 
с МХАТ имени Горького — они между 
нами существуют и будут существо-
вать, но говорить о взаимоотношениях 
производственных пока не представля-
ется возможным. Если впоследствии 
для этого возникнет какая-то есте-
ственная ситуация, а обмен будет вза-
имообогащающим, мы обязательно 
что-то сделаем вместе. Подчеркну: 
не взаимовыгодным, а именно взаимо-
обогащающим. 

С вашим приходом интриги и бунты 
в Волковском театре поутихли? Или всё 
же есть те, кто тихонько точит на вас зуб?

Про тех, кто делает это тихонько, ни-
чего не знаю. Контрразведки у меня нет 
(смеётся). Атмосфера, которая сейчас 
царит в театре, благоприятна для ра-
боты. Отношения благожелательные. 
Все артисты загружены работой. Они же 
когда начинают бунтовать? Когда рабо-
ты нет и зарплата маленькая. Их доходы 
и участие в жизни театра мы сейчас пы-
таемся увязывать напрямую.

Мы специально запустили проект 
«Крупный план», где артисты могут са-
моорганизоваться, предъявить нам 
какую-то работу. Если она предста-
вит интерес для театра, мы покажем 
её на Камерной сцене. Так что отны-
не артисты могут сами реализовывать 
свой творческий потенциал и амбиции. 
Плюс проводим бенефисы актёров. Они 
встречаются со своими поклонниками, 
получают за это плату.

Неприятную ситуацию во МХАТе, связан-
ную с Татьяной Дорониной, по-прежнему 
продолжают припоминать культурные 
деятели. Вот и Михаил Швыдкой в интер-

вью «Известиям» недавно высказался 
о том, что с ней могли поступить более 
элегантно...

Если есть более элегантные способы, 
почему он их тогда нам не подсказал? 
Думаю, все с удовольствием прислуша-
лись бы. С Татьяной Васильевной был 
разговор, что она станет почётным пре-
зидентом. Мало того, у нас было жела-
ние, чтобы она своими советами, своим 
величественным именем могла и даль-
ше продолжать нести и развивать идею 
жизни этого театра. Все были за, есте-
ственно. Татьяну Васильевну Дорони-
ну я горячо уважаю: и её творчество, 
и её подвижничество. Мне казалось, 
что это достойная альтернатива для неё.

Швыдкой также отметил, что «мы не на-
учились отправлять на заслуженный от-
дых живущих рядом легенд — всё ждём, 
когда они уйдут биологически». К тому 
же эти великие люди много денег в теа-
тре никогда не зарабатывали. Вот и дер-
жатся за место, чтобы окончательно 
не впасть в бедность, уходя на пенсию. 
Что думаете?

Думаю, каждый случай индивидуа-
лен, каждый худрук сам по себе явление, 
если мы говорим про тех людей, кото-
рых имеем в виду. Но я не знаю ни одно-
го случая, чтобы ушедший худрук ни-
щенствовал. Зато знаю примеры, когда 
тяжёлый скандальный уход чуть-чуть 
омрачает его предыдущие заслуги. 
Есть, мне кажется, какой-то неприят-
ный шлейф у всего этого.

Культура

МНЕНИЕ

Обложки  
довольно одной 
Лопес без одежды и Башмет без зрителей

Сергей Уваров 

Д женнифер Лопес раздевается догола, Майли Сайрус поёт с Билли Айдолом, 
а Юрий Башмет играет перед пустым залом. Всё это может удивлять или нет, 

радовать или огорчать, но, когда понимаешь, что главное здесь музыка и ей как 
раз ничего не мешает, внешние обстоятельства становятся не столь уж и важны. 
«Известия» составили плей-лист недели.

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИСИНГЛ НЕДЕЛИ

Jennifer Lopez «In the Morning»
Привлечь внимание к выходу своего 
нового сингла Дженнифер Лопес ре-
шила самым надёжным и прямоли-
нейным ходом — опубликовав кадры 
со съёмок обложки, где она предста-
ёт полностью обнажённой в призыв-
ной позе. «Костюм Евы» красотке дей-
ствительно к лицу, хотя в прошлом году 
она разменяла шестой десяток. И всё 
бы ничего, но песня-то как раз проти-
воположна по смыслу: «Если любишь 
меня, скажи мне об этом утром, а не ве-
чером, когда хочешь моё тело», — при-
зывает Дженнифер в припеве. Так что 
фотография в целомудренном домаш-
нем халате и без макияжа была бы 
здесь куда уместнее. Но разве с ней 
продашь сингл? А без маркетинговых 
усилий тут, увы, не обойтись, хотя Ло-
пес по-прежнему звезда первого эше-
лона.

Среднетемповая композиция симпа-
тичная, в меру запоминающаяся — это 
качественный поп с примесью лати-
но и R’n’B, но ничего особенного, выде-
ляющего трек из тысяч других, в музыке 
нет. Вот и приходится певице задей-
ствовать аргументы иного рода, убеж-
дая публику послушать новую работу. 
Ну а почему бы и нет, если аргументы 
вполне крепкие?

Гала-концерт  
X Международного  
музыкального фестиваля  
Юрия Башмета в Хабаровске
Несмотря на ожившую концерт-
ную жизнь (по крайней мере 
в России), интересные онлайн-
мероприятия без присутствия 
зрителей по-прежнему иногда 
организуются. И пускай это ча-
сто бывает от безысходности 
и невозможности выступить вжи-
вую, каждая подобная трансля-
ция оказывается в некотором 
смысле символом, напоминани-
ем, что искусство должно жить 
в любой ситуации.

Выступление Юрия Башме-
та и «Солистов Москвы» в пу-
стом Концертном зале Чайков-
ского тому пример. Гала-концерт 
был предназначен для хабаров-
ских меломанов. Ежегодно маэ-
стро проводит фестиваль в этом 
удалённом от столицы регионе. 
Нынешней осенью порадовать 
хабаровчан лично оказалось не-
возможно — смотр был перене-
сён на 2021 год. Но специально 
для прямой трансляции по двум 
местным телеканалам народ-
ный артист СССР встретился 
в 12.00 (в Хабаровске это как раз 
19.00) на главной сцене Москов-
ской филармонии со своими ор-
кестрантами и коллегами-со-
листами — пианистом Дэвидом 
Бисмутом, скрипачкой Марией 
Тилюк, кларнетистом Михаилом 
Безносовым и актёром Михаилом 
Пореченковым.

Прозвучали концерт для 
скрипки с оркестром «В стиле Ви-
вальди» Крейслера, Концерт для 
фортепиано с оркестром Гайдна, 
Интродукция и тема с вариация-
ми Россини, а также музыкально-
литературное действо на стихи 
Маяковского «Облако в штанах» 
(в нём и участвовал Пореченков). 
К счастью, запись могут увидеть 
не только на Дальнем Восто-
ке, но и в любом другом регио-
не: на YouTube доступна её пол-
ная версия.

Miley Cyrus «Plastic Hearts»
Майли Сайрус не выпускала пол-
ноценных лонгплеев с 2017 года, 
когда вышел её диск «Younger 
Now». В прошлом  году, одна-
ко, певица порадовала поклон-
ников мини-альбомом «She Is 
Coming» — на удивление силь-
ной подборкой из шести треков 
с креном в хип-хоп и психоде-
лию. Майли последние годы во-
обще любит неожиданные стиле-
вые повороты: в какой-то момент 
тин-поп ей откровенно надоел, 
как и образ донельзя положи-
тельной Ханны Монтаны, и она 
пустилась во все тяжкие. Устро-
ить на сцене дискотечное секс-
шоу в духе юной Мадонны, пе-
репеть Led Zeppelin или  Pink 
Floyd — Майли на всё способна. 
Тем интереснее было, куда она 
вырулит в новой крупной рабо-
те. Фотография на обложке явно 
намекала на стиль той же Мадон-
ны 1980-х. Да и сингл «Midnight 
Sky» заставлял предположить, 
что Майли обратилась к эпохе 
диско, которую она в силу воз-
раста не застала. А оказалось со-
вершенно иначе. Здесь намеша-
но всего понемножку. Начальная 
композиция — почти хард-рок, 
«Angels Like You» — пафосная 
рок-баллада, «Gimme What I Want» 
и дуэт с Билли Айдолом «Night 
Crawling» — агрессивно-прямо-
линейные поп-композиции, а за-
вершают трек-лист лирические 
номера с кантри-привкусом.

И вот что удивительно: во всех 
музыкальных амплуа Майли убе-
дительна — здесь нет совсем про-
ходных треков, материал яркий 
и спет здорово. Поэтому, возмож-
но, то, что выглядит со стороны 
поиском себя, на самом деле со-
знательная ставка на эклектику. 
Майли просто тесно в одном об-
разе. И в этом её сила, а не сла-
бость.

«Дети сильнее, чем мы думаем»  
(на песню Земфиры «Хочешь?»)
Благотворительный фонд «Подари 
жизнь» выложил на YouTube новый 
клип на один из главных хитов Земфи-
ры «Хочешь?». Впрочем, коммерческое 
слово «клип» здесь не очень уместно — 
правильнее было бы назвать это видео 
короткометражным фильмом. Сюжет, 
посвящённый подопечным фонда, ос-
нован на пронзительной метафоре: 
больные дети, как марафонцы на дис-
танции, бегут прочь от пропасти, из ко-
торой их преследует белый дым не-
бытия.

Певица благословила новый взгляд 
на свою песню, удивительно точно вы-
разившую чувства родного человека 
любого заболевшего — бесконечную 
нежность, отчаяние и надежду. Визу-
альная составляющая тоже не подка-
чала: оператором выступил Владислав 
Опельянц, снявший «Вторжение» Фё-
дора Бондарчука, режиссёрский де-
бют Ренаты Литвиновой «Богиня. Как 
я полюбила» и целый ряд фильмов Ни-
киты Михалкова.

В итоге получилось сильное выска-
зывание на очень болезненную тему. 
И оно уже завоевало признание: фести-
вальная премьера состоялась на «Ки-
нотавре», затем видео демонстрирова-
лось на западных смотрах. Но это как 
раз тот случай, когда конечная цель — 
отнюдь не художественное самоут-
верждение.

КЛИП НЕДЕЛИ
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Спорт

Вид на зиму
Российские лыжники «обстреляли» биатлонистов

Дмитрий Кузнецов

Большинство зимних видов спорта 
медленно, но верно выходит из спяч-

ки. В конце ноября всё-таки состоялось 
открытие Кубков мира по лыжным гон-
кам и биатлону. Оба мероприятия прохо-
дили в Финляндии и без зрителей. Коро-
навирус угрожал снять с соревнований 
то россиян, то норвежцев, но в итоге все 
гонки состоялись — хотя и не без потерь 
для нашей сборной.

�� БЕЗ ЛИДЕРОВ

В южном Контиолахти должны были 
пройти четыре биатлонных старта — два 
спринта и две индивидуальные гонки. 
Проблемы, которые и без того постоянно 
преследуют российскую сборную, в этот 
раз начались ещё до начала сезона. Те-
сты выявили коронавирус у нескольких 
членов делегации, включая спортсменов. 
В итоге Антон Бабиков и Евгений Гара-
ничев, лучшие по итогам предсезонных 
стартов, вместо гонок наслаждались на-
доевшей самоизоляцией.

В их отсутствие лидером ожидае-
мо стал Александр Логинов, занявший 
10-е место в индивидуальной гонке и 12-е 
в спринте. Эти результаты стали лучши-
ми у россиян в двух прошедших стартах. 
Победы же у мужчин завоевали норвеж-
цы Йоханнес Бё (спринт) и Стурла Холм 
Легрейд (индивидуальная гонка).

По мнению двукратного олимпий-
ского чемпиона Дмитрия Васильева, вы-
ступления россиян нельзя назвать про-
вальными.

— Они выступили неплохо, — сказал 
он. — Каждому бы по «кружку» (штраф-
ной круг за промах.  — «Известия») 
меньше — и Логинов мог бы за медаль 
бороться, а Латыпов с Елисеевым — 
за попадание в десятку. Первый этап 
всегда психологически сложный, неко-
торые на нагрузках, форма у всех раз-
ная. Рослым спортсменам было сложно 
из-за каши на трассе. Не надо торопить-
ся и делать выводы, сейчас нервозность 
пройдёт, и, надеюсь, всё наладится.

У наших девушек с результатами 
и стрельбой дела обстояли куда хуже. 
Лучшей из россиянок на этапе Кубка 
мира стала Ульяна Кайшева — 15-е место 
в индивидуальной гонке. По золоту взя-
ли шведка Ханна Эберг (спринт) и италь-
янка Доротея Вирер.

— Девушки расстраивают сильнее, — 
отметил Дмитрий Васильев. — Надо дать 
им немного времени, и к концу декабря 
будет видна общая ситуация. Те тренеры, 
которые пришли в команду, вряд ли при-

думают кардинально новое. Они не за-
ставят бегать наших биатлонистов бо-
ком или задом наперёд. Это была бы 
новация, да. А так, все делают примерно 
одно и то же. Вопрос в объёме и качестве 
предсезонной работы. Кто бы что ни го-
ворил, главный старт в году — чемпио-
нат мира. Всё остальное — подготовка. 

Следующий этап Кубка мира также 
состоится в Контиолахти и стартует 3 де-
кабря. Международный союз биатлони-
стов нарочно устраивает в пандемийном 
сезоне спаренные этапы, чтобы избе-
жать разъездов и срывов в календаре.

�� ОСЕРЕБРИЛИСЬ

На 400 км севернее — в районе полярного 
круга — соревновались лыжники. В по-
следние годы расстановка сил в этом 
виде спорта, где разыгрывается 12 олим-
пийских медалей, предельно проста — 
у мужчин за золото борются норвежцы 
и россияне, у женщин к ним добавляют-
ся шведки. Остальные нации претенду-
ют на успех лишь в отдельных видах.

Открытие сезона в финской Руке под-
твердило расклады. Норвежцев перво-
начально из-за жёсткого регламента 
едва не сняли в полном составе — у од-
ного из тренеров нашли коронавирус. 
Но впоследствии оказалось, что тест 
ложноположительный.

Действующий обладатель Кубка 
мира Александр Большунов и его дав-
ний соперник Йоханнес Клебо схлестну-
лись с самого начала сезона. Большунов 
остался без побед в трёх гонках — сприн-
те, классической разделке и коньковой 
гонке преследования, но зато подряд 
занял четвёртое, третье и второе места. 
Клебо сенсационно уступил в сприн-
те соотечественнику Эрику Вальнесу, 
но взял оставшиеся гонки. Причём в па-
сьюте, который подводил итог так на-

зываемому мини-туру в рамках этапа, 
всё решилось на финише между Кле-
бо, Большуновым и Эмилем Иверсеном. 
Йоханнес имел большое преимущество 
на старте, но в итоге полдистанции про-
вёл за спиной догнавшего его россияни-
на — как говорят на сленге, «рюкзачил».

Тренер российских лыжников Юрий 
Бородавко доволен дебютом сезона и от-
метил результаты женщин.

— Мы не строили особых планов по ре-
зультатам на этот этап, информации 
о других командах было немного, толь-
ко из прессы узнавали, что происходит 
в Норвегии, других сборных, — сказал 
специалист. — Мы в боевом состоянии. 
Главное открытие  —  Татьяна Сорина. 
Она завоевала серебро по итогам ми-
ни-тура. Наталья Непряева могла вы-
ступить лучше, но падение в пресле-
довании не позволило подняться выше. 
У ребят первое в карьере призовое мес-
то у Алексея Червоткина, занявшего вто-
рое место в гонке с раздельным стартом. 
Большунов неплохо выступил, значи-
тельно улучшив результаты по сравне-
нию с Рукой прошлого года. Тем более 
что была жёсткая борьба с норвежцами. 
Они «рюкзачат»? С этим сложно бороть-
ся, можем убегать — убегаем. Но здесь 
всё в пределах правил. Пока не хвата-
ет Саше формы, чтобы бороться с Кле-
бо, но это всё придёт. У нас по несколько 
человек в десятке, хороший результат.

В отличие от биатлонистов, лыжная 
федерация оказалась не столь прозор-
ливой. Второй этап Кубка мира в Лилле-
хаммере ограничится национальными 
соревнованиями — королевство не со-
гласилось пускать в страну иностран-
цев. Так что следующим международ-
ным стартом станет третий этап Кубка 
мира в швейцарском Давосе. На нём 
дуэль Россия — Норвегия будет только 
жёстче.

Илья Андреев

Рой Джонс уже готов к реваншу с Тай-
соном, несмотря на то что Железный 

Майк уверен: в выставочном поединке 
29 ноября победил именно он. Об этом 
легендарные боксёры заявили после 
шоу, которое в прямом эфире трансли-
ровал телеканал РЕН ТВ (полную запись 
поединка можно посмотреть на YouTube-
канале «Спорт-Экспресс»). На протя-
жении всей схватки — восемь раундов 
по две минуты — титулованные спорт-
смены, которым на двоих исполнилось 
105 лет, ни разу не заставили публику ску-
чать и показали, что по-прежнему нахо-
дятся в отличной форме.

�� ЛЕГЕНДАРНОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ

О такой схватке фанаты бокса меч-
тали ещё в 2000-е. По слухам, Тайсон 
и Джонс могли выйти друг против друга 
в 2003-м, но Роя, якобы, не устроил гоно-
рар в $40 млн. На правду не похоже, учи-
тывая, что Джонсу никогда не платили 
больше $26 млн за бой. Но сейчас это уже 
не имеет никакого значения: бывший аб-
солютный чемпион мира в супертяжё-
лом весе (Тайсон) и бывший абсолютный 
чемпион мира в четырёх весовых кате-
гориях (Джонс) наконец пересеклись 
в ринге. А что до гонораров, официаль-
ные цифры такие: оба боксёра получили 
по $1 млн. Это без отчислений от продаж 
платных трансляций — с ними, вполне 
вероятно, общий заработок Майка пе-
ревалит за $20 млн, а Джонса — за $10 млн.

Тайсон объявил о возвращении 
на ринг весной. Новость взорвала медиа-
пространство. Вызовы ему стали бро-
сать отовсюду: от соотечественника, 
бывшего именитого боксёра Шеннона 
Бриггса, от российского ветерана ММА 
Сергея Харитонова, от его коллеги Алек-
сандра Емельяненко. Казалось даже, что 
любители бокса смогут стать свидете-
лями третьего боя Тайсона с Эвандером 
Холифилдом, но в итоге его соперником 
стал Джонс. Афиша более чем солидная.

Понятно, что к Тайсону во время 
подготовки к поединку было прикова-
но больше внимания. И дело не только 
в том, что он наряду с Мохаммедом Али 

самый популярный боксёр всех времён. 
Было очень интересно увидеть, в какой 
форме Майк подойдёт к бою. Всё-таки 
он закончил карьеру в 2005 году, в то вре-
мя как Джонс провёл последний бой от-
носительно недавно — в 2018-м.

На взвешивании Тайсон выглядел 
атлетичнее Джонса, показав на весах 
99,8 кг. Примерно столько он весил 
в свои лучшие годы. Рой же потянул 
на 95,25 кг — так много он не весил ни-
когда. Джонс выступал в среднем, полу-
тяжёлом, первом тяжёлом весах, а вот 

в супертяжёлом провёл лишь один бой — 
в 2003-м победил по очкам Джона Руиса.

�� НЕ СТЫДНО

К поединку Тайсона с Джонсом многие 
относились скептически. Большинство 
болельщиков полагали, что ветераны 
выходят на ринг ради шоу и будут ста-
раться беречь друг друга. На деле же оба 
провели по-настоящему крутой и кон-
курентный бой, за который не может 
быть стыдно.

Железный Майк с первых минут по-
казал, что он в полном порядке. Фирмен-
ный «маятник», агрессивная манера ве-
дения боя. Он хотел вырубить Роя сразу, 
без разминки. Джонсу удавалось лов-
ко уходить от атак оппонента. А во вто-
ром раунде он начал потихоньку пере-
хватывать инициативу. С третьего Рой 
и вовсе полностью владел ситуацией, 
обстреливая Тайсона с дальней дистан-
ции. Естественно, он действовал в своём 
привычном стиле: держал руки низко, 
не раз обманывал Майка сайд-степами.

Несмотря на то что Джонс, казалось, 
всё контролировал, Тайсон выбрасывал 
удары чаще — в том числе в клинче. Бил 
он в основном по корпусу, но несколь-
ко тяжёлых плюх прилетели и в голо-
ву. Многие думали, что физики Май-
ка хватит максимум на четыре раунда. 
Но он хотя и тяжело дышал, без особых 
проблем продержался всю дистанцию. 
А в концовке восьмого раунда даже 
призывал Роя зарубиться. В результа-
те он перебил Джонса, но судьи WBC 
огласили ничью.

�� НУЖЕН ЛИ РЕВАНШ?

Ни Тайсон, ни Джонс с вердиктом рефе-
ри были не согласны — каждый считал 
себя победителем.

— Результат? Мне нормально, — ска-
зал Тайсон после боя. — Да, я думаю, что 
выиграл, но нормально отношусь к тому, 
что ничья. Я доставил удовольствие пуб-
лике, она счастлива.

Рой Джонс также не сомневался 
в своей победе, но не сильно расстро-
ился из-за ничейного результата.

— Меня никогда не устраивают ни-
чьи, — отметил Джонс. — Я ношу семей-
ники, но я не делаю ничьи (обыгрыва-
ние английских слов draw — «ничья», 
drawers — «трусы, подштанники». — «Из-
вестия»). Я хочу сказать, что этот парень 
очень силён. Теперь понимаю смысл 
фразы «Пока не сыграл в ящик». Его уда-
ры... Ты видишь их и думаешь о вещах, 
которые ещё не успел сделать в жизни. 
Чем бы он тебя ни бил: головой, панчами, 
ударами в корпус — неважно, всё причи-
няет боль. Я считаю, что перебоксиро-
вал его с дистанции, но вообще не имею 
ничего против ничьи. Мы могли бы по-
пробовать сделать ещё один бой.

Большинство экспертов отдаёт пред-
почтение в прошедшем поединке Же-
лезному Майку, но и ничейный резуль-
тат кажется им логичным и не вызывает 
серьёзных споров.

— Майк отлично выглядел в ринге 
для своих лет, — сказал «Известиям» 
экс-чемпион мира в первом тяжёлом 
весе Григорий Дрозд. — У меня оста-
лись позитивные впечатления от этого 
поединка. Ребята хорошо развлеклись, 

показали отличный выставочный бой, 
спарринг. Изначально отдавал предпо-
чтение Тайсону. Если оценивать все во-
семь раундов, считаю, что он больше на-
работал на победу. Точных попаданий 
было не так много, но Майк давил, ра-
ботал первым номером, сделал больше, 
чем Рой. Не могу сказать, что Джонс по-
падал больше, поэтому за инициативу 
и активность отдал бы победу Тайсо-
ну. Но ничейный исход логичен. На ринг 
вышли две легенды, решение абсолют-
но объективное. Нужен ли реванш? Ду-
маю, что нет. Хотя, наверное, некоторым 
фанатам ещё один такой спарринг был 
бы интересен.

Другой российский боксёр Дмитрий 
Кудряшов считает, что вместо реван-
ша с Джонсом Тайсону лучше снова 
сойтись в ринге с Эвандером Холи-
филдом.

— Он же [Холифилд] готовится тоже, — 
сказал Кудряшов. — Думаю, было бы ло-
гично провести такой бой — это прин-
ципиальное противостояние. Вряд 
ли мы увидим откушенное ухо, пото-
му что Тайсон сейчас совсем другой, 
но всё равно интересно, что ребята мо-
гут выдать в своём возрасте. А реванш 
с Джонсом не нужен, у меня лично ни-
какого спортивного интереса в этом 
нет. Мы увидели идолов бокса 90-х, ко-
торых, к сожалению, возраст не щадит. 
Но в их возрасте продержаться в рин-
ге 8 раундов — большое дело. Здоро-
во, что никто ни на кого не обиделся, 
что эти мужики выходят и показыва-
ют, что после 50 тоже есть жизнь. Физи-
ческое состояние у Тайсона отличное: 
я сам бываю в ринге и знаю, что это та-
кое. Буквально пять лет назад Тайсон 
был с лишним весом и совсем растре-
нирован, а сейчас он хорош. Я думаю, 
не каждый молодой человек сможет 
повторить то, что делает сейчас Майк.

Напомним, 54-летний Майк Тайсон 
не выступал с 2005 года. В его активе 
58 поединков, из которых 50 он выиг-
рал. 51-летний Джонс последний раз 
выходил на ринг в 2018 году. В его ак-
тиве 66 побед и 9 поражений. Выставоч-
ный поединок боксёров не учитывается 
ни в каких рейтингах и в официальной 
статистике.

Тройственный союз
ЦСКА, «Зенит» и «Спартак» делят лидерство в РПЛ

Алексей Фомин 

Московский «Спартак» в минувшие 
выходные догнал двух лидеров на-

ционального первенства по футболу, вос-
пользовавшись осечками петербургского 
«Зенита» и столичного ЦСКА. В воскресе-
нье вечером красно-белые обыграли 
дома со счётом 2:0 волгоградский «Ро-
тор». Двумя часами ранее армейцы усту-
пили на выезде казанскому «Рубину» (0:1). 
А в субботу питерцы не смогли победить 
в гостях тульский «Арсенал» (0:0).

Таким образом, все три клуба после 
16-го тура набрали по 32 очка. Недале-
ко от них — на расстоянии в три балла — 
расположился «Ростов», разгромивший 
в субботу своего прямого конкурента 
в борьбе за место в еврокубках москов-
ское «Динамо» (4:1).

�� «СПАРТАК» — «РОТОР»

Красно-белые быстро повели в счёте. 
Уже на 14-й минуте Александр Кокорин 
заработал пенальти — в штрафной пло-
щади против него сфолил Зурико Дави-
ташвили. Сам пострадавший и реали-
зовал 11-метровый удар. До перерыва 
«Спартак» контролировал игру, ниче-
го не давая «Ротору» создавать в атаке. 
Но и сами хозяева не сильно преуспели 
в наступательных действиях. Во втором 
тайме они несколько раз пытались уд-
воить преимущество, но не реализова-
ли моменты.

В одном из эпизодов Джордан Ларс-
сон вышел один на один с вратарём го-
стей Йосипом Чондричем, не смог его 
переиграть и упал при столкновении. 
Судья не назначил пенальти, а дал шведу 
жёлтую карточку, не дав добить в пустые 
ворота Эсекьелю Понсе. С середины тай-
ма уже волгоградцы имели несколько 
опасных моментов, но не смогли срав-
нять счёт. А победную точку поставил 
на последних секундах встречи Саму-
эль Жиго, успешно пробивший головой 
после подачи с углового. Команда побе-
дила 2:0 и догнала конкурентов.

— Очень противоречивая игра «Спар-
така» в этом матче, — сказал «Известиям» 
бывший владелец красно-белых Андрей 
Червиченко. — С одной стороны, хоро-
шее начало обоих таймов, но мне пока-
залось, что, поведя в счёте, команда ста-
ла как-то академично играть, пытаясь 
вполноги победить «Ротор». Хотя этот 
соперник не подарок, пусть и идёт вни-
зу таблицы. И во втором тайме волго-
градцы едва не наказали спартаковцев, 
но подвело исполнительское мастер-
ство при завершении атак. Плюс вра-

тарь Александр Максименко сыграл 
надёжно. В итоге всё же «Спартак» до-
вёл игру до победы, но это не лучший 
матч. Впрочем, если бьёшься за золото, 
иногда нужно и такие корявые три очка 
набирать. Одной красотой игры трофеи 
не завоёвываются.

�� «РУБИН» — ЦСКА

Армейцы играли в Казани через три дня 
после того, как в четверг завершили вни-
чью домашний матч Лиги Европы про-
тив «Фейеноорда» (0:0). Теперь им пред-
стояло биться за победу с командой 
своего бывшего главного тренера Лео-
нида Слуцкого, чтобы сохранить лидер-
ство. И они не справились с жёстким гра-
фиком, проиграв середняку российского 
чемпионата со счётом 0:1. Единствен-
ный гол на счету нападающего «Руби-
на» Джордже Деспотовича. Из-за этого 
поражения ЦСКА утратил единоличное 
лидерство, подпустив к себе двух конку-
рентов. Казанская команда поднялась 
на девятое место.

— То, что армейцам в Казани будет 
тяжело, ожидалось после матча Лиги 
Европы, — подчеркнул «Известиям» 
экс-капитан ЦСКА и бывший тренер «Ру-
бина» Дмитрий Кузнецов. — Они почти 
без ротации отыграли еврокубковый 
матч и поехали к очень непростому со-
пернику, который, пусть и застрял в се-
редине таблицы, уже показывал в этом 
сезоне способность отобрать очки у кого 
угодно. Это произошло и сейчас. Было 
заметно, что ЦСКА, хотя и старается 
контролировать игру, может в любой 
момент ошибиться, пропустив гол. Так 
и произошло. Думаю, выводы из этого 
будут сделаны. Да, лидерство утраче-
но, но сейчас команде главное — с мини-

мальными потерями добраться до зим-
него перерыва, не отпустив вперёд 
«Зенит» со «Спартаком». И уже спокойно 
готовиться к весенней части первенства.

�� «АРСЕНАЛ» — «ЗЕНИТ»

«Зенит» во вторник потерял шансы 
на выход в плей-офф Лиги чемпионов, 
проиграв на выезде римскому «Лацио» 
(3:1). Внутри страны он ещё держится 
на вершине. Но уже не раз терял очки по-
сле игр Лиги чемпионов. Поэтому до сих 
пор не может вернуться на вершину та-
блицы РПЛ, где пребывал в начале сезо-
на. Лишь в субботу ему удалось догнать 
ЦСКА, сыграв на выезде нулевую ничью 
с тульским «Арсеналом». Туляки не мо-
гут победить уже в пятой встрече под-
ряд и всё глубже застревают в зоне пере-
ходных матчей. Сейчас они 13-е.

— Тула сумела добиться неплохого 
для себя результата, — отметил в разго-
воре с «Известиями» бывший главный 
тренер «Арсенала» Сергей Кирьяков. — 
Даже на фоне своих кадровых потерь 
и игры в Лиге чемпионов «Зенит» был 
фаворитом встречи. И он имел преи-
мущество, создал несколько момен-
тов, но где-то не везло, где-то вратарь 
соперника сыграл здорово. «Арсенал» 
же сумел на характере выжать эту ни-
чью. Пока это не решает всех турнирных 
проблем команды, но должно психоло-
гически подстегнуть её более уверенно 
действовать дальше.

Также в прошедшем туре «Химки» 
одержали домашнюю победу над «Крас-
нодаром», «Локомотив» сыграл на выезде 
вничью с «Ахматом» (0:0), «Ростов» раз-
громил в родных стенах «Динамо» (4:1), 
«Урал» обыграл дома «Сочи» (1:0), а «Уфа» 
разгромила на своём поле «Тамбов» (4:0).
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Лихие из 90-х
Как боксёры-ветераны Тайсон и Джонс выдали крутой бой

Jo
e 

Sc
ar

ni
ci

 | 
Ha

nd
ou

t P
ho

to
 v

ia
 U

SA
 T

O
DA

Y 
Sp

or
ts

 | 
RE

UT
ER

S

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»


	izv_3011_01
	izv_3011_02
	izv_3011_03
	izv_3011_04
	izv_3011_05
	izv_3011_06
	izv_3011_07
	izv_3011_08

